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С авто по нитке
ОСАГО подорожало и стало непрозрачным

Татьяна Бочкарёва

Возраст и пол водителя, количество 
страховых случаев, место регистра-

ции машины, а также факт привлече-
ния к уголовной ответственности и на-
личие страховки недвижимости теперь 
учитываются при расчёте цены ОСАГО 
по новым правилам. Об этом «Извес-
тиям» рассказали представители круп-
нейших компаний. В конце августа 
вступили в силу поправки, призванные 
сделать стоимость «автогражданки» 
более индивидуализированной. Одна-
ко из-за большого количества параме-
тров, использующихся при расчёте по-

лиса, его стоимость становится менее 
прозрачной, предупредили юристы. 
В частности, даже при отсутствии ава-
рий в течение года новая страховка мо-
жет получиться дороже, поскольку во-
дитель, например, не застраховал своё 
жильё.

�� В МУТНОМ ЗЕРКАЛЕ

Изменения, вступившие в силу в конце 
августа, дают страховщикам возмож-
ность самостоятельно определять не-
которые параметры, которые использу-
ются при расчёте стоимости 
ОСАГО. 
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Дело рук улетающих
В аэропортах и самолётах нашли нарушения санитарных норм

Герман Костринский,  
Ирина Цырулёва

В российских аэропортах и авиаком-
паниях выявили массовые случаи 

нарушений противоэпидемических 
норм на фоне роста заболеваемости 
COVID-19 — с начала лета более тысячи. 
Об этом говорится в письме Росавиации 
в аэропорты Шереметьево, Домодедово 
и Внуково. К письму приложены данные 
проверки Ространснадзора с 30 июля 
по 5 августа. В них говорится, что у пас-
сажиров, лётного и кабинного экипажей 
зачастую отсутствуют маски и перчатки, 
профилактическая уборка в аэропортах 
проводится не в полном объёме, часть 
входов в здания аэровокзалов не обо-
рудована бесконтактными термоме-
трами, а при посадке на борт самолёта 
не у всех измеряют температуру. Росави-
ация обратилась к аэропортам с прось-
бой проинформировать руководителей 
авиакомпаний о нарушениях и доложить 
о принятых мерах. Эксперты считают, что 
такие требования невозможно выпол-
нить из-за отсутствия системного под-
хода к исполнению рекомендаций.

�� ПОЗИТИВНАЯ ДИНАМИКА

К началу августа Ространснадзор вы-
явил 1066 фактов несоблюдения ме-
тодических указаний Минтранса 
по поэтапному выходу из режима про-
тивоэпидемических ограничений. Они 
были утверждены главой ведомства Ев-
гением Дитрихом 25 мая. 736 наруше-
ний приходится на аэропорты, 330 — 
на воздушные суда авиакомпаний. 
Об этом говорится в письме начальни-
ка управления аэропортовой деятель-
ности Росавиации Анатолия Пчелина 
в аэропорты Шереметьево, Домодедо-
во и Внуково. Он попросил проинфор-
мировать авиакомпании о выявленных 
нарушениях и принять меры 
по их недопущению. 

Рост по правилам 
Ежегодную индексацию всех пенсий  
пропишут в законе

Наталья Башлыкова

В осеннюю сессию Госдума рассмотрит 
законопроект, реализующий поправ-

ку к Конституции об индексации пенсий 
не реже одного раза в год. Как сообщил 
«Известиям» один из его авторов, зам-
пред фракции «Справедливой России» 
Михаил Емельянов, документ должен ис-
править несправедливость в отношении 
работающих пенсионеров, выплаты ко-
торым не пересматривались с 2016 года. 
В Минтруде «Известиям» рассказали, что 
разработку документа не ведут и счи-
тают его избыточным, хотя готовы дать 
на него своё заключение. В других фрак-
циях это мнение не разделяют, настаивая 
на том, что норма об индексации долж-
на быть прописана в законе.

�� ПОЛУЧАТ ВСЕ

Законопроект «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты в ча-
сти обязательной индексации пенсий 
не реже одного раза в год на величину 
не ниже уровня потребительских цен» 
направлен на отзыв в правительство. 
Об этом «Известиям» сообщил Миха-
ил Емельянов. Речь идёт о реализации 
принятой поправки к Конституции. До-
кумент устанавливает, что пересматри-
вать как минимум раз в год должны все 
виды пенсий, существующие в РФ.

В частности, речь идёт о страховых 
пенсиях по старости, инвалидности, 
по случаю потери кормильца, социаль-

ных пенсиях, пенсиях военнослужащих 
и членов их семей, участников ВОВ, бло-
кадников, пострадавших в результате 
радиационных или техногенных ката-
строф и пенсиях членов их семей и так 
далее.

Также законопроект подразумевает 
восстановление социальных гарантий 
в отношении работающих пенсионе-
ров. В частности, предлагается признать 
утратившим силу федеральный закон 
от декабря 2015 года «О приостановле-
нии действия отдельных положений за-
конодательных актов РФ», отменяющий 
для них индексацию страховых пенсий. 

Кроме того, документ предполагает 
доиндексацию и пересчёт выплат для 
всех пенсионеров, начиная с 2015 года, 
по итогам которого индексация соста-
вила 4% вместо 12,9% — официального 
уровня инфляции.

По подсчётам авторов законопро-
екта, чтобы компенсировать недопла-
ченные россиянам деньги, государству 
может потребоваться порядка 1,3 трлн 
рублей.

— Это была поправка к Конституции, 
которую предложила «Справедливая 
Россия», и она была поддержана. Поэто-
му мы вышли с инициативой разработ-
ки федерального закона. До сих пор ин-
дексация, например, для работающих 
пенсионеров откладывалась с 2016 года 
на более поздний срок. Наш законопро-
ект должен исправить эту ситуацию, — 
пояснил «Известиям» Миха-
ил Емельянов.

Подъём и переворот
Лифтовики заподозрили «Дом.РФ»  
в монополизации отрасли

Мария Перевощикова

Ф едеральная антимонопольная 
служба проводит проверку го-

скорпорации «Дом.РФ». Она нача-
лась после жалобы объединений 
отечественных лифтовиков пре-
мьер-министру Михаилу Мишустину 
(документ есть у «Известий»). Пред-
ставители отрасли обеспокоены пла-
нами «Дом.РФ» по строительству но-
вого мощного лифтостроительного 
завода, при том что, по их данным, 
параллельно госкорпорация ини-
циирует банкротство двух уже дей-
ствующих крупных предприятий 
и выкупила их долги без уведомле-
ния ФАС. Также «Дом.РФ» настаива-
ет на заключении прямых договоров 
подряда на установку подъёмников, 
сказано в письме. Это, по мнению 
лифтовиков, приведёт к уходу с рын-
ка многочисленных монтажных ор-
ганизаций. Бизнес просит премьер-
министра ограничить деятельность 
госкорпорации «по монополиза-
ции лифтовой отрасли». В «Дом.РФ» 
поясняют, что действуют ради по-
вышения конкурентоспособности 
отечественной продукции и импор-
тозамещения.

�� ПРИЗНАКИ НАРУШЕНИЯ

Консолидация производственных 
мощностей лифтостроительных 
предприятий проводится с прошло-

го года по поручению правитель-
ства. Госкорпорация «Дом.РФ» стала 
участником этого процесса. Реше-
ние о консолидации было принято 
в связи с масштабным возведением 
нового жилья в стране и развитием 

программы капремонта. На совеща-
нии кабмина в феврале 2019-го было 
отмечено, что в год России требу-
ется около 40 тыс. новых лифтов — 
треть из них на тот момент постав-
ляли иностранные производители. 
Была утверждена дорожная карта 
по развитию отечествен-
ной отрасли.

В НОМЕРЕ 
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В суд идёт
Заплатит ли «Норникель» рекордные 148 млрд 
за экологическую катастрофу

Валерий Воронов, Елена Сидоренко

Росприроднадзор подал к «дочке» 
«Норникеля» иск почти на 148 млрд 

рублей о возмещении ущерба от майско-
го разлива нефти, который привёл к эко-
логической катастрофе в Арктике. Как 
пояснили «Известиям» в ведомстве, ком-
пания так и не представила собственных 
расчётов, поэтому вопрос будет решать-
ся в суде. В «Норникеле» по-прежнему 
не соглашаются с оценкой и призывают 
дождаться результатов экспертиз. Не-
смотря на это, компания уже зарезерви-
ровала нужную сумму в долларах. 

�� СЕРЬЁЗНЫЕ ПРЕТЕНЗИИ

Енисейское межрегиональное управ-
ление Росприроднадзора подало иск 
в Арбитражный суд Красноярского 
края против АО «Норильско-Таймыр-
ская энергетическая компания» (входит 
в «Норникель»), сообщило 10 сентября 
ведомство. Росприроднадзор выступил 
с требованием о компенсации за ущерб 
в связи с ЧП, которое произошло на ТЭЦ-
3 в Норильске. Сумма ущерба оценена 
в рекордные 147,78 млрд рублей.

Как сообщили «Известиям» в Роспри-
роднадзоре, со стороны «Норникеля» так 
и не поступило ответное предложение 
о сумме возмещения ущерба, поэтому 
и был подан иск.

В «Норникеле» сочли обращение Ро-
сприроднадзора в суд преждевремен-
ным, поскольку, хотя ликвидационные 
мероприятия на водных объектах за-
вершены, экспертиза объёмов собран-
ных нефтепродуктов ещё не проведена. 
В компании заявили, что активно уча-
ствовали в экспертном диалоге на пло-
щадке рабочей группы Минприроды. 
Результатом этой совместной работы 
должен стать план рекультивации. По-
этому только после завершения экспер-
тизы можно будет точно определить 
количество топлива, которое попа-
ло в водные объекты и почву, а значит, 
определить корректную сумму ущерба, 
отметили в пресс-службе «Норникеля».

Экологическая катастрофа в Нориль-
ске стала одной из крупнейших в Рос-

сии. На ликвидацию последствий ава-
рии понадобится много лет. С оценкой 
ущерба от Росприроднадзора — беспре-
цедентными 148 млрд рублей — «Норни-
кель» сразу не согласился.

Компания опротестовала исполь-
зование максимального коэффициен-
та, который применяется только в слу-
чае, если организация длительное время 
не принимала мер по ликвидации по-
следствий аварии. В расчёте не были уч-
тены и 8,5 млрд, уже потраченных «Нор-
никелем».

4 августа компания представила Об-
щественной палате (ОП) предваритель-
ный план по ликвидации последствий 
ЧП. Согласно документу, основные рабо-
ты по сбору и транспортировке разлив-
шегося топлива и загрязнённого грунта 
будут выполнены до зимы. Далее в 2020–
2022 годах будут проводиться остаточ-
ный сбор нефтепродуктов с помощью 
сорбента и рекультивация загрязнённых 
участков. Также пройдут мероприятия 
по воспроизводству биоресурсов. В це-
лом работы могут продлиться до сен-
тября 2025 года. По заявлениям компа-
нии, всего на очистные мероприятия 
«Норникель» выделил 10,5 млрд рублей. 
Также уже было зарезервировано око-
ло $2,1 млрд (157 млрд рублей по курсу 
на 10 сентября), которые могут пойти 
на возмещение экологического ущер-
ба от аварии. По сути, это соответству-
ет оценке Росприроднадзора.

Впрочем, председатель комиссии 
по экологии и охране окружающей 
среды ОП Елена Шаройкина сообщи-
ла «Известиям», что предварительный 
план компании требовал значитель-
ных доработок. А полноценный доку-
мент по ликвидации последствий ава-
рии не представлен ни «Норникелем», 
ни межведомственной рабочей группой 
Минприроды, в которую также входят 
представители компании.

�� ШИРОКИЙ МАСШТАБ

В июле спикер Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко заявила, что верхняя 

палата возьмёт на контроль погашение 
«Норникелем» экологического ущер-
ба и проследит, чтобы деньги были пе-
речислены. Помимо этого было пред-
ложено направить их в бюджет — для 
тщательного соблюдения целевого рас-
ходования. В конце июля президент Рос-
сии Владимир Путин подписал поправки 
к Бюджетному кодексу, которые разре-
шают зачислить компенсацию от «Нор-
никеля» в федеральную казну.

По словам первого заместителя пред-
седателя комитета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и природо-
пользованию Сергея Лисовского, сумма, 
объявленная Росприроднадзором, спра-
ведлива, а «Норникелю» следует принять 
её и сотрудничать с госструктурами.

— Зачастую организации, используя 
положение крупного налогоплательщи-
ка региона, оказывали давление на вла-
сти субъектов для того, чтобы снизить 
сумму компенсаций, сейчас это не полу-
чится, — заключил сенатор.

По словам члена экспертного совета 
комитета Госдумы по природным ресур-
сам и природопользованию Бориса Ко-
котова, с одной стороны, мировое согла-
шение между истцом и ответчиком всё 
ещё возможно, с другой — судебное раз-
бирательство может дать «Норникелю» 
определённое пространство для манёвра.

— Тема стала очень резонансной 
и даже политической. Не исключено, что 
компания долго не представляла соб-
ственный расчёт ущерба, чтобы внима-
ние общественности к аварии умень-
шилось и можно было объявить сумму 
значительно меньше рассчитанной Ро-
сприроднадзором, — отметил эксперт.

Кроме того, по его словам, законода-
тельство предоставляет возможность 
вариативного подхода к способам воз-
мещения причинённого вреда. Так, в со-
ответствии с ФЗ «Об охране окружаю-
щей среды» виновник ущерба имеет 
возможность вместо его стоимостной 
оценки в качестве альтернативы пред-
ложить план мероприятий по восстанов-
лению нарушенного состояния окружа-
ющей среды, цена выполнения которого 
будет существенно отличаться от рас-
считанного ущерба.

�� ЗАВЕРШАЮЩИЙ ЭТАП

Тем временем в Норильске начался 
четвёртый этап мероприятий по лик-
видации последствий разлива нефте-
продуктов — проводится очистка со-
бранной водно-дизельной смеси.

В начале сентября управление МЧС 
по Красноярскому краю заявило о за-
вершении сбора топливно-водяной сме-
си и загрязнённого поверхностного 
грунта. Всего собрали 34,5 тыс. кубо-
метров, из них с акватории рек — поч-
ти 26 тыс.

Также покинула место ЧП и Большая 
Норильская экспедиция (БНЭ). Почти 
всё лето её участники собирали пробы 
грунта, воды, растений, чтобы оценить 
масштабы бедствия. Как рассказал ру-
ководитель БНЭ Николай Юркевич, сей-
час начинается самый сложный этап — 
лабораторные исследования.

— На их проведение потребуется при-
мерно 2–3 месяца. По предварительным 
оценкам, загрязнение водоёмов не такое 
страшное. До бонов мы фиксируем се-
рьёзную концентрацию нефтепродук-
тов, а всё, что дальше, — уже нормальное 
значение, — рассказал учёный.

Отчёт о результатах проведённой 
работы экспедиция планирует под-
готовить к декабрю, и тогда эксперты 
приступят к разработке плана по реаби-
литации загрязнённых участков.

— Предварительный план уже прора-
батывается в ОП. В начале 2021 года бу-
дет решено, кто возьмётся за реализа-
цию проекта и в каком формате будут 
проходить работы, — отметил исполни-
тельный директор федеральной откры-
той экоплатформы «Российские зелё-
ные» Сергей Шахматов.

Однако, по данным члена обществен-
ного совета при минэкологии Краснояр-
ского края, председателя Ассоциации 
экологических расследований Павла 
Гудовского, информация об эффектив-
ности проведённых на месте ЧП работ 
по-прежнему остаётся закрытой. До-
стоверную картину происходящего там 
сложно оценить, добавил он.

Утолить голос
В каких регионах ожидается наибольшая конкуренция в ЕДГ

Наталья Башлыкова, 
Максим Ходыкин

И з 18 избирательных кампаний наи-
более высока вероятность вто-

рого тура на губернаторских выбо-
рах 13 сентября в Иркутской области. 
На уровне заксобраний «Единая Рос-
сия» может не набрать большинства 
лишь в нескольких субъектах. Самая 
высокая конкуренция прогнозируется 
в Архангельской области, Республике 
Коми и Камчатском крае. О таких про-
гнозах накануне единого дня голосова-
ния (ЕДГ) «Известиям» заявили экспер-
ты, считающие, что больших сюрпризов 
эта кампания не преподнесёт. Всего вы-
боры разного уровня пройдут в 83 субъ-
ектах, в них примут участие 156 тыс. кан-
дидатов. В ЦИК считают, что это будет 
одна из самых сложных и конкурент-
ных кампаний.

�� САМЫЕ ТРУДНЫЕ

13 сентября в России впервые пройдёт 
ЕДГ в условиях пандемии. Предвари-
тельно отдать свои голоса за того или 
иного кандидата россияне смогут до-
срочно — 11-го и 12-го числа. Это было 
организовано для того, чтобы избежать 
рисков заражения COVID-19. Всего ны-
нешняя избирательная кампания за-
тронет 83 субъекта за исключением 
Санкт-Петербурга и Кабардино-Бал-
карии.

В ней примут участие 156 тыс. кан-
дидатов от парламентских и непар-
ламентских партий, а также самовы-
движенцы, которые разыграют 78 тыс. 
депутатских мандатов и других долж-
ностей. В том числе им придётся по-
бороться за четыре места на довыбо-
рах в Госдуму — в Татарстане, Курской, 
Пензенской и Ярославской областях. 
А также за 18 постов глав субъектов 
на прямых выборах — в Севастопо-
ле, Татарстане, ЕАО, Коми, Пермском 
крае, Чувашии, Иркутской, Брянской, 
Калужской, Архангельской, Ленин-
градской, Костромской, Смоленской, 
Пензенской, Тамбовской, Ростовской 
областях, в Краснодарском и Камчат-
ском краях. Ещё двух губернаторов — 
Ненецкого и Ханты-Мансийского ав-
тономных округов — должны будут 
избрать депутаты региональных дум. 
Также кандидаты разыграют манда-
ты 11 областных заксобраний и пять 
мэрских постов.

— Это будет одна из сложнейших 
кампаний, — заявила 9 сентября гла-
ва Центризбиркома Элла Памфилова, 
подводя итоги подготовки к ЕДГ.

Как она объяснила в интервью 
«Известиям», трудность была в том, 
что выборы пришлось организовать 
в короткие сроки сразу после голосо-

вания по поправкам в Конституцию. 
Кроме того, необходимо было сделать 
всё возможное, чтобы они не помеша-
ли школьникам, так как пройдут в те-
чение трёх дней. Также свою лепту 
в непростую подготовку внесла пан-
демия COVID-19, в условиях которой 
пришлось проводить дезинфекцию 
избирательных участков и закупать 
средства индивидуальной защиты.

Глава ЦИК считает, что серьёзных 
фальсификаций на этих выборах не бу-
дет, а самая высокая конкуренция ока-
жется в муниципальных кампаниях. 
Впрочем, она не исключает вероятно-
сти вторых туров на губернаторских 
выборах, но окончательное решение 
будет за избирателем.

На высокие проценты и большое ко-
личество мест рассчитывают во всех 
парламентских партиях. В ЛДПР 
«Известиям» заявили, что в этот ЕДГ 
обгонят по количеству мандатов КПРФ 
и займут второе место по общим ито-
гам голосования. Коммунисты, напро-
тив, считают, что могут обойти на всех 
региональных выборах «Единую Рос-
сию», «если не будет существенных 
фальсификаций». В руководстве пар-
тии власти убеждены, что снова одер-
жат победу над оппозицией в итого-
вом зачёте. А в «Справедливой России» 
хотят сформировать фракции во всех 
заксобраниях и городских думах.

�� САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ

Эксперты считают, что больших сюр-
призов в этот ЕДГ не случится. Второй 
тур на губернаторских выборах реаль-
но возможен только в Иркутской об-
ласти, полагает глава Политической 
экспертной группы Константин Кала-
чёв.

— Я понял это после посещения ре-
гиона, где увидел «чернушную» кам-
панию, которая ведётся против кан-

дидата от КПРФ Михаила Щапова. 
Например, там от его имени вывешива-
ют баннеры на китайском языке. Яко-
бы коммунисты готовы отдать Иркут-
скую область китайцам. Много других 
фальшивок, — пояснил «Известиям» по-
литтехнолог.

По его словам, в Архангельской об-
ласти, где было много недовольства 
из-за строительства мусорного по-
лигона в Шиесе, вероятность второго 
тура ниже. Кандидат от «Справедли-
вой России» Ирина Чиркова могла бы 
составить конкуренцию врио Алексан-
дру Цыбульскому, однако, по мнению 
эксперта, шансы у неё невысокие. Ин-
тересная ситуация в Брянской области, 
где с рейтингом губернатора не очень 
хорошо, но там нет сил, которые мог-
ли бы аккумулировать протест. Ана-
логичная ситуация в Пензенской об-
ласти и Краснодарском крае.

— На выборах заксобраний про-
блемной, например, считается Респу-
блика Коми. Там из-за истории с экс-
губернатором Вячеславом Гайзером, 
обвинённым в коррупции, и после-
дующих не самых удачных назначе-
ний произошла некая деморализация 
местных единороссов. Интересные вы-

боры в Новосибирской области. Мэр 
города — коммунист Анатолий Ло-
коть. А у партии власти там никогда 
не было сильных позиций. Там есть за-
прос на третью силу, который пытают-
ся использовать те же «Новые люди», — 
считает Константин Калачёв.

Глава АПЭК Дмитрий Орлов также 
полагает, что второй тур губернатор-
ских выборов возможен только в од-
ном регионе.

— По данным прогноза АПЭК, состав-
ленного на основе опроса 46 экспертов, 
наиболее сложная ситуация в Иркут-
ской области. Вероятность там второго 
тура в последнее время возросла, как 
и при определённых условиях вероят-
ность победы в нём кандидата от КПРФ 
Михаила Щапова. Тем не менее предре-
шённым поражение врио губернатора 
Игоря Кобзева считать нельзя, — пояс-
нил «Известиям» эксперт.

По его словам, также заметная кон-
куренция за пост главы региона будет 
в Архангельской области, Республике 
Коми, в Камчатском, Пермском и Крас-
нодарском краях, Брянской и Пензен-
ской областях и за пост мэра Ангарска.

По результатам опроса, на выборах 
в заксобрания «Единая Россия» полу-
чит большинство в 10 субъектах из 11, 
а также с высокой вероятностью одер-
жит победу на 20 выборах из 22 в пред-
ставительные органы столиц субъек-
тов.

— Выборы в городские думы Улья-
новска и Якутска отличаются высокой 
конкуренцией, ситуация там неопре-
делённая. Думаю, у «Единой России» 
всё же выше шансы получить боль-
шинство в обоих представительных 
органах, чем у оппозиции, — отметил 
Дмитрий Орлов.

Президент Российской ассоциации 
политических консультантов Алексей 
Куртов, напротив, считает, что вторых 
туров на губернаторских выборах, ско-
рее всего, не будет, но в Иркутске воз-
никнет жёсткое противостояние кан-
дидатов от КПРФ и «Единой России». 
Среди молодых партий эксперт также 
выделил объединение «Новые люди», 
однако сказать, что в каком-то регионе 
этот проект стал «звездой», он не может.

Этого же мнения придерживается 
политолог Дмитрий Фетисов. По его 
словам, молодая партия «За правду» 
претендует на несколько мандатов 
в Рязани, «Новые люди» — на манда-
ты депутатов в Новосибирске. А вот 
по остальным всё достаточно печаль-
но. По его мнению, можно говорить 
о том, что пока никто из партий не-
парламентской оппозиции не может 
пройти на крупных выборах в Госдуму, 
которые состоятся в 2021 году. В итоге 
«Единой России» будет несложно за-
нять лидирующее место.

Новости  

В избирательной кам-
пании примут участие 
156 тыс. кандидатов от 
парламентских и не-
парламентских партий, 
а также самовыдви-
женцы, которые разыг-
рают 78 тыс. депутат-
ских мандатов и других 
должностей

В результате ЧП на норильской ТЭЦ-3 в почву и водоёмы попало 20 тыс. т 
дизтоплива (на фото — спасатели очищают реку Амбарную)

Окружить работой
Сколько россиян нуждаются в трудоустройстве

Дмитрий Лару, Наталья Ильина

В России на пособия по безработи-
це живут около 5 млн граждан, при 

этом волна спровоцированных коро-
накризисом сокращений и увольнений 
ещё не закончилась. В такой ситуации 
население нуждается в дополнитель-
ной материальной поддержке от госу-
дарства, заявили «Известиям» эксперты, 
комментируя совещание по экономиче-
ским вопросам, которое в режиме виде-
оконференции провёл 10 сентября Вла-
димир Путин. Президент подчеркнул: 
несмотря на положительные тенден-
ции в экономике, безработица в стране 
ещё находится на достаточно высоком 
уровне и превышает 6%. На этом фоне 
он призвал кабмин продолжить адрес-
ную поддержку граждан, потерявших 
работу, а к концу следующего года до-
биться снижения уровня безработицы 
до 4,7%.

�� СРАВНИТЕЛЬНОЕ ПАДЕНИЕ

В 2020 году Россия, как и другие госу-
дарства, столкнулась с серьёзными 
экономическими трудностями, вы-
званными пандемией COVID-19. Борьба 
с коронавирусной инфекцией негатив-
но сказалась не только на конкретных 
предприятиях, но и на целых отраслях. 
Тем не менее глубина экономическо-
го спада в РФ и уменьшение ВВП ока-
зались меньше, чем в других ведущих 
странах, отметил в начале совеща-
ния Владимир Путин. И если в Рос-
сии за второй квартал этого года па-
дение ВВП составило 8,5%, то в США 
речь идёт о 9,5%, а в еврозоне — о 15%. 
В определённой степени это свя-
зано со структурой отечественной 
экономики. Но важную роль сыгра-
ли и своевременные меры поддерж-
ки трудовых коллективов, предприя-
тий, отраслей, которые были приняты 
на федеральном и региональном уров-
нях, подчеркнул глава государства.

— Сегодн я м ногие специа л и-
сты и эксперты говорят, что самый 
острый, кризисный этап позади. На-
чиная с июня действительно в России 
наметилось восстановление эконо-
мической динамики. Растёт потреби-
тельская активность, постепенно воз-
вращаются к прошлогоднему уровню 
такие важные показатели, как по-
требление электроэнергии и объём 
грузоперевозок по железной дороге, — 
заявил президент.

Между тем позитивный относи-
тельно ЕС и США показатель сокра-
щения российской экономики связан 
с тем, что от пандемии больше все-
го пострадал малый бизнес, пояснил 
глава Центра конъюнктурных иссле-
дований НИУ ВШЭ Георгий Остапко-
вич.

— В нашей стране он занимает око-
ло 21% ВВП, а в развитых экономиках — 
более 60%. Кроме того, Россия не так 
плотно интегрирована в мировые 
экономические цепочки, — сказал он.

По его словам, особую роль ока-
зала поддержка властями граждан 
и предприятий. На общенациональ-
ный план восстановления экономики 
в России было выделено 5 трлн руб-
лей государственного финансирова-
ния — это около 4,5% ВВП страны.

Экономика сейчас действительно 
начинает оживать после застоя, согла-
сен первый заместитель председате-
ля комитета Совфеда по экономиче-
ской политике Сергей Калашников. 
Предсказать, когда получится выйти 
на устойчивую траекторию, сейчас 
сложно. Однако вернуться к показа-
телям 2019 года РФ удастся как мини-
мум через полтора-два года, считает 
парламентарий. По его словам, России 
сейчас прежде всего необходимо пе-
реломить негативные тенденции, ко-
торые наметились ещё несколько лет 
назад. В частности, нужно продолжать 
процесс импортозамещения и повы-
шения конкурентоспособности оте-
чественных товаров.

— Мы не можем повторять то, что де-
лают другие. Это тупиковая система 
экономики. Американцы или китай-
цы что-то сделают, мы пытаемся по-
вторить, не получается. При таком рас-
кладе нам никого не догнать. Нам надо 
сосредоточиться на развитии своих 
технологий, — подчеркнул парламен-
тарий. — Импортозамещение — это 
показатель конкурентоспособности. 
Пока мы не начнём выпускать про-
стейшие товары мирового уровня, го-
ворить о каких-то прорывах в эконо-
мике не приходится.

�� НЕ ОСЛАБЛЯТЬ ПОДДЕРЖКУ

Другими словами, полагать, что все 
проблемы остались в прошлом, — пре-
ждевременно. По словам Владими-
ра Путина, восстановление деловой 
активности пока идёт неравномер-
но и предстоит ещё многое сделать 
для того, чтобы выйти на траекторию 
устойчивого роста. Серьёзную обе-
спокоенность у главы государства 
вызывает ситуация на рынке труда. 
Несмотря на возобновление работы 
предприятий, компаний и другие по-
ложительные тенденции в экономике, 
безработица в стране ещё находится 
на достаточно высоком уровне и пре-
вышает 6% экономически активного 
населения, подчеркнул он.

— Напомню, что такой уровень 
у нас был в марте 2012 года. Начинали 
мы — где-то полтора года назад у нас 
было 4,7%, сейчас — 6,3. Вроде бы в про-
центах немного, но это значительный 
рост, — продолжил Владимир Путин.

Глава РФ отметил, что российские 
власти ранее уже приняли беспреце-
дентные меры для поддержки людей, 
оставшихся без источника регулярно-
го дохода. В частности, пособие по без-
работице увеличено до уровня МРОТ. 
Кроме того, введены специальные вы-

4,7%

не должна превышать 
безработица в стране 
к концу 2021 года
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Камерная обстановка
Как проследят за нарушениями на избирательных участках

Любовь Лежнева, Максим Ходыкин

Н а довыборах депутатов в Госдуму 
и на региональных выборах видео-

наблюдением оснастят 88% всех терри-
ториальных комиссий (ТИК) и почти по-
ловину участковых комиссий (УИК). При 
этом на голосовании в представитель-
ные органы региональных столиц под 
контролем камер будут 60% муници-
пальных и территориальных комиссий 
и более 70% УИК. Об этом «Известиям» со-
общили в пресс-службе Центризбиркома. 
Там, а также в Общественной палате от-
метили, что установка в помещениях си-
стем видеонаблюдения — дорогостоя-
щая процедура, которая много где станет 
обременением для местных бюджетов.

�� ПОД ПРИЦЕЛОМ КАМЕР

О том, что видеонаблюдение на выбо-
рах в сентябре 2021 года планируется 
практически во всех регионах, где бу-
дет проводиться голосование, глава 
ЦИК Элла Памфилова заявила на за-
седании комиссии в июле.

— Мы рекомендуем настоятельно, 
я надеюсь, что эта наша настоятельная 
рекомендация будет обязательно реа-
лизована, чтобы именно в тех помеще-
ниях, где хранятся бюллетени, если нет 
камер, должны быть видеорегистрато-
ры, — отметила Элла Памфилова.

На дополнительных выборах депу-
татов Государственной думы седьмо-
го созыва и на региональных выборах 
видеокамерами будут оснащены 88% 
всех ТИК и почти половина от обще-
го числа помещений для голосования 
УИК, сообщили «Известиям» в пресс-
службе Центризбиркома.

— На выборах депутатов представи-
тельных органов региональных столиц 
видеонаблюдением будут охвачены 
более 60% муниципальных и террито-
риальных комиссий и более 70% участ-
ковых избирательных комиссий, — до-
бавили там.

На довыборах в Госдуму в Татарста-
не, Курской, Пензенской и Ярославской 
областях Минкомсвязи организует ви-
деонаблюдение за счёт федерального 
бюджета, а реализацией займётся «Ро-
стелеком», сообщил «Известиям» член 
ЦИК Антон Лопатин. В 22 субъектах, 
где состоятся выборы в органы госу-
дарственной власти регионов (высших 
должностных лиц и депутатов законода-
тельных собраний), Центризбирком ве-
дёт активную работу с избирательными 
комиссиями и руководством субъектов 
для того, чтобы они нашли возможности 
для оборудования участков камерами.

— В настоящее время продолжается 
дискуссия о сроках хранения и ограни-
чении доступа к записям с камер, рас-
ширении функционала видеоконтро-

ля до параллельного подсчёта явки 
избирателей. При этом более насущ-
ной является проблема применения 
видеонаблюдения на региональных 
и местных выборах. В настоящее вре-
мя далеко не все субъекты могут по-
зволить себе подобные расходы. Не-
обходимо обсуждать возможности 
снижения затрат на организацию ви-
деонаблюдения, привлекая к диалогу 
избирательные комиссии, глав регио-
нов и органы исполнительной власти, — 
отметил член Центризбиркома.

�� БЬЁТ ПО БЮДЖЕТУ

Там, где проходят крупные выборы, 
такие как думские или губернатор-
ские, вопросы установки видеокамер 
и трансляции решены, подтвердил 
«Известиям» первый зампред коорди-
национного совета Общественной па-
латы РФ по общественному контролю 
за голосованием Александр Малькевич. 
Видеонаблюдение, например, устано-
вят в Коми, Татарстане, Пермском крае, 
Ленинградской области, ЯНАО, но этот 
список может быть расширен. Однако 
обеспечить всеобъемлющий видеокон-
троль в течение трёх дней на каждом 
из уровней весьма сложно.

В целом на данный момент свыше 
700 ТИК и почти 15 тыс. УИК оборуду-
ют средствами видеонаблюдения, сооб-
щил Александр Малькевич. В некоторых 
из них будет трансляция, где-то — нет, 
но запись будут вести везде.

— Надо понимать, что нагрузка ле-
жит на региональных бюджетах. Схе-
ма будет выглядеть так: по итогам 
дня бюллетени будут упаковываться 
в сейф-пакет, который будет отправ-
лен в сейф. Сам сейф будет стоять под 
наблюдением видеорегистратора, ко-
торый всё время работает. В случае 
любого вопроса всегда можно посмо-
треть, кто ходил рядом с сейфом. Если 
мы говорим про муниципальные выбо-
ры, то надо понимать, что там бюджет 

местный. Поэтому обеспечить кругло-
суточную трансляцию со всех участ-
ков крайне сложно и дорого, — под-
черкнул член комиссии ОП.

Однако в эффективности видеона-
блюдения сомневаются в экспертном 
сообществе. Практика разборов нару-
шений по итогам выборов показывает, 
что видеонаблюдение в большинстве 
случаев не считается доказательной 
базой, заявил «Известиям» президент 
Российской ассоциации политических 
консультантов Алексей Куртов.

— Было бы здорово, если бы видеона-
блюдение было везде, но нужно, чтобы 
оно использовалось при судебных про-
цессах для доказательства нарушений. 
Сейчас часто бывает так, что судья го-
ворит: «Я ничего не вижу». Но видно, 
что вбрасываются целые пачки, — от-
метил он.

Согласно утверждённому ЦИК по-
рядку, 13 сентября пройдёт основной 
день голосования, а 11 и 12 сентября — 
досрочные. Выборы разного уровня со-
стоятся в 83 субъектах РФ, по их итогам 
будет замещено около 77 тыс. манда-
тов. В четырёх регионах — Татарстане, 
Курской, Пензенской и Ярославской 
областях — пройдут довыборы депу-
татов Госдумы, в 11 — выборы депута-
тов законодательных собраний, в 18 — 
прямые выборы высших должностных 
лиц, глав ещё двух субъектов — Ненец-
кого и Ханты-Мансийского автоном-
ных округов — должны избрать депу-
таты региональных заксобраний.

Во все дни голосования должно 
быть организовано круглосуточное 
наблюдение на всех участках в четы-
рёх регионах, где проходят довыбо-
ры в ГД, сообщил зампредседателя 
ЦИК России Николай Булаев. Он так-
же призвал членов комиссии в субъек-
тах следить за собой на избирательных 
участках, отметив, что сложно контро-
лировать себя всё время — и речь идёт 
даже не о нарушениях, а о «бытовом 
поведении».

 Новости

Частный вектор
США намерены перевести Ярошенко из федеральной тюрьмы

Татьяна Байкова

Российского лётчика Константина 
Ярошенко, отбывающего наказа-

ние в США, переводят из федераль-
ной тюрьмы «Данбери» в частное пе-
нитенциарное учреждение. Об этом 
«Известиям» рассказала его жена Вик-
тория. Семья заключённого пережи-
вает, что теперь федеральные власти 
Штатов не будут нести ответственность 
за жизнь и здоровье Константина.

В середине прошлой недели Кон-
стантина Ярошенко перевели в дру-
гую камеру в «Данбери». По его словам, 
обстановка там, как в карцере — лишь 
через день дают возможность сходить 
в душ, написать или позвонить родным. 
Сама камера 2х1,7 м.

«Всем известно, куда их перево-
дят, а мне нет. Тем более зачем меня 
переводить, если никаких оснований 
для этого нет? Каждый перевод — это 
огромный стресс и потеря всех ве-
щей. Я прошу российские ведомства 
сделать всё для того, чтобы остано-
вить этот процесс. Я хочу, чтобы меня 
оставили в покое», — написал в одном 
из последних писем своей семье Кон-
стантин.

Однако позже стало известно, что 
россиянина будут переводить в одну 
из частных тюрем США. По словам его 
жены Виктории, это худшее решение 
для Константина. Ведь это означает, 
что больше некому будет писать, тре-
бовать оказания медицинской помощи 
и так далее. Теперь за него не будет от-
вечать государство.

Частные тюрьмы в США распро-
странились в конце XX века, когда вла-
сти поняли, что уже не справляются 
с наплывом заключённых. За послед-
ние годы около 8–10% американских 
арестантов отбывали наказание имен-
но в частном секторе. Причём это по-
могает существенно сократить рас-
ходы Штатов, принося, по некоторым 

оценкам, до 30% экономии на стоимо-
сти содержания каждого заключён-
ного по сравнению с государственной 
тюрьмой. А поскольку денег на них тра-
тится меньше, то и условия содержа-
ния там хуже. Так, в материале The New 
York Times рассказывается об одной 
из таких частных тюрем в штате Мис-
сисипи. Там людям не гарантируют са-
мые базовые права человека. Как ут-
верждает автор статьи, в учреждении 
устраивались поджоги, заключённым 
было разрешено избивать неугодных 
сокамерников, не предоставлялось ни-
какой медицинской помощи.

Использование подобных тюрем 
давно вызывает споры в американском 
обществе. В 2016 году даже поднимал-
ся вопрос об их закрытии после публи-
кации отчёта министерства юстиции 
о том, что частные учреждения опас-
ны как для заключённых, так и для ра-
ботников тюрьмы. Однако до дела так 
и не дошло: лишь пара штатов отказа-
лись от их использования.

— Я очень расстроена и подавлена. 
Константину сказали, что его переве-
дут в частную тюрьму. Но никто ни-
чего не объясняет, почему было при-
нято такое решение. Кем? Если с ним 
что-то случится, никто не будет в от-

вете, ведь правительство США теперь 
за него ответственности не несёт, — за-
явила жена лётчика. — Они просто хо-
тят заставить его замолчать: больше 
не жаловаться, не просить о помощи, 
о возвращении в Россию, они решили 
его просто добить этим решением.

По словам Виктории, она обрати-
лась в посольство РФ в США с просьбой 
о решении этого вопроса и для выяс-
нения обстоятельств и причин перево-
да россиянина. На запрос «Известий» 
дипломатическое представительство 
не смогло предоставить оперативный 
комментарий.

Однако по словам осведомлённого 
дипломатического источника «Извес-
тий», если решение уже принято аме-
риканскими властями, ситуацию вряд 
ли можно будет изменить.

Ранее Владимир Жеребенков, адво-
кат американца Пола Уилана, пригово-
рённого в России к 16 годам колонии 
строгого режима, заявил «Известиям», 
что в деле обмена заключёнными меж-
ду РФ и США есть подвижки. Он также 
рассказал о том, что сейчас решается 
процедурный вопрос: каким образом 
будет происходить обмен и на кого 
именно будут менять. Одним из участ-
ников назывался Константин Ярошен-
ко. Тем более что российская сторона 
неоднократно обращалась к Вашинг-
тону с предложением обмена россий-
ского лётчика на содержащихся в рос-
сийских тюрьмах американцев.

Константин Ярошенко был аре-
стован сотрудниками правоохрани-
тельных органов США в Либерии в мае 
2010 года по обвинению в подготовке 
к транспортировке крупной партии 
кокаина. Позже его депортировали 
в США, где 7 сентября 2011 года при-
говорили к 20 годам заключения. Яро-
шенко отрицает вину и называет дело 
против себя сфабрикованным. Сейчас 
он отбывает срок в тюрьме «Данбери» 
(штат Коннектикут).

платы на детей. Хотя меры по поддерж-
ке граждан изначально планировались 
как временные, в связи с напряжённой 
ситуацией на рынке труда президент 
призвал и впредь адресно поддержи-
вать людей, которые оказались в слож-
ном положении и не смогли пока най-
ти работу. При этом Владимир Путин 
напомнил о приоритетной задаче, по-
ставленной перед правительством: 
безработица в стране к концу 2021 года 
не должна превышать 4,7%.

— При этом подчеркну: всё, что 
мы делаем на этом этапе восстанов-
ления нашей экономики, должно слу-
жить достижению долгосрочных наци-
ональных целей развития. Это должно 
стать прочной основой для структур-
ных изменений, — завершил президент.

Сейчас в России около 72 млн эко-
номически активного населения, 
а значит, примерно 5 млн граждан 
на данный момент живут на посо-
бия по безработице, оценил Георгий 
Остапкович. По его словам, хотя офи-
циально пособия повысили до уров-
ня МРОТ, на практике же получить 
их не так просто — требуется собрать 
огромное количество справок. При-
мерно 5 млн безработных — это толь-
ко официальные данные, напомнила 
директор Института прогрессивного 
образования Анна Маркс. По её сло-
вам, реальная цифра может быть го-
раздо выше.

— После длительной самоизоля-
ции малый и средний бизнес пытал-
ся «отбиться» в летний сезон, но, увы, 

из-за снижения покупательной спо-
собности это удалось не всем. Волна 
сокращений и увольнений ещё не за-
кончилась. В такой ситуации населе-
ние нуждается в дополнительной под-
держке от государства, в том числе 
материальной — в виде специальных 
пособий. Ведь найти новую работу 
в условиях, когда рынок перенасы-
щен нетрудоустроенными опытны-
ми кадрами, крайне сложно, — заяви-
ла «Известиям» эксперт.

В этот же день у Владимира Пути-
на состоялся телефонный разговор 
с сербским коллегой Александром 
Вучичем, который проинформировал 
российского лидера о результатах пе-
реговоров, прошедших в Вашингто-
не 4 сентября и в Брюсселе 7 сентября.

И
з 

се
ме

йн
ог

о 
ар

хи
ва

Роль в истории
За что защитника Ефремова лишают статуса

Елена Сидоренко

М инюст России отреагировал 
на шоу адвокатов Эльмана Па-

шаева и Александра Добровинского, 
в которое превратился процесс по делу 
актёра Михаила Ефремова о «пьяном» 
ДТП. Первого теперь намерены лишить 
статуса, а второго — привлечь к дисци-
плинарной ответственности. Защит-
ник актёра заявил «Известиям», что 
пока не в курсе решения ведомства, 
а представитель потерпевших в чет-
верг отключил телефон. В адвокат-
ские палаты документы от Минюста 
могут поступить уже в пятницу, сооб-
щил «Известиям» источник, знакомый 
с ситуацией.

�� ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ПОДВЕЛА

Минюст России потребует лишить 
статуса адвоката Эльмана Пашаева, 
защищавшего в суде Михаила Еф-
ремова, а также привлечь к дисци-
плинарной ответственности пред-
ставителя потерпевшей стороны 
Александра Добровинского. Соответ-
ствующее заявление ведомство сде-
лало в четверг вечером.

— Оба представления будут на-
правлены в связи с деятельностью 
данных адвокатов в рамках резо-
нансного уголовного дела о ДТП 
с участием актёра Михаила Ефремо-
ва, — говорится в официальном заяв-
лении Минюста.

Источник «Известий», знакомый 
с ситуацией, рассказал, что представ-
ления из территориальных органов 
Минюста по Северной Осетии и Мо-
скве в адвокатские палаты Пашаева 
и Добровинского поступят уже в пят-
ницу.

В отношении обоих защитников 
дисциплинарные дела за нарушение 
Кодекса адвокатской этики были воз-
буждены Федеральной палатой адво-
катов (ФПА) ещё 10 июля.

— Если представление территори-
ального органа Минюста поступит 
в адвокатскую палату до принятия 
решения по предыдущему представ-
лению президента ФПА, то регио-
нальные палаты могут объединить 
рассмотрение двух дисциплинарных 
производств. Но это остаётся на ус-
мотрение палаты, — пояснил «Извес-
тиям» вице-президент ФПА Геннадий 
Шаров.

Он добавил, что принимать реше-
ние об ответственности адвокатов 
будет совет палат, в которых они со-
стоят.

Эльман Пашаев заявил, что ещё 
не в курсе сделанного Минюстом за-
явления.

— Преждевременно это заявление 
комментировать, подождём, когда по-
ступит в адвокатскую палату, — ска-
зал «Известиям» юрист.

Александр Добровинский был не-
доступен для комментария, он отклю-
чил телефон.

Адвоката Сергея Аверцева, пред-
ставлявшего интересы Виталия Заха-
рова, старшего сына погибшего в ДТП, 
обрадовало решение Минюста в отно-
шении Эльмана Пашаева.

— Считаю, что это положительный 
момент в российской юриспруденции. 
Ибо те действия, которые совершал 
Пашаев, заслуживают не только сло-
весного порицания и общественного 
осуждения, но и дисциплинарных мер 
соответствующих органов, — сказал 
он «Известиям».

Относительно Александра Добро-
винского адвокат отметил, что не был 
согласен с его словами и действиями, 
но пока непонятно, за что конкретно 
его хотят привлечь к ответственности.

Ранее Михаил Ефремов в бесе-
де с представителями ОНК негатив-
но отозвался о результатах работы 
своего защитника. По словам актёра, 
именно Эльман Пашаев «подставил» 
его под суровый приговор.

�� ТРЕБОВАТЬ КРОВИ

Принятое Минюстом решение колле-
ги Эльмана Пашаева и Александра До-
бровинского посчитали запоздалым.

— Совершенно неподобающее по-
ведение продолжается уже несколь-
ко месяцев. Стоит немного отмотать 
ситуацию назад — к моменту, ког-
да Ефремов признавал свою вину 
и предлагал достаточно солидную 

компенсацию потерпевшим. А те, 
в свою очередь, под давлением адво-
ката Александра Добровинского от-
казались от денег и каких-либо пере-
говоров с представителями актёра 
и стали требовать «крови» Ефремова. 
И уголовное дело получило новый ви-
ток, которым и воспользовался Эль-
ман Пашаев, — сказал «Известиям» 
заслуженный юрист России Иван Со-
ловьёв.

По его словам, защитники сторон 
в этом деле перекидывались чело-
веческими судьбами, как шариком 
в пинг-понге.

— Единственное, что у них прекрас-
но получилось, — это сериал «Пашаев 
и Добровинский», который вся стра-
на смотрела на протяжении несколь-
ких месяцев. В итоге эти два «беса» 
могли способствовать тому, что Еф-

ремову назначили максимально воз-
можный срок в этой ситуации, а по-
терпевшая сторона получила вместо 
7 млн рублей только 800 тыс., — заклю-
чил юрист.

По мнению Ивана Соловьёва, если 
бы Ефремов заплатил потерпевшим, 
и ему было бы спокойнее, и родствен-
ники Захарова смогли бы на эти день-
ги улучшить свои жилищные условия 
и дать хорошее образование детям. 
В этом нет ничего зазорного.

Юрист не исключил, что Минюст 
потребовал лишить Пашаева адво-
катского статуса, потому что в суде 
тот, возможно, представил фальши-
вых свидетелей, а также затягивал 
процесс и действовал в ущерб своему 
подзащитному. Добровинский сыграл 
не такую негативную роль, он зани-
мал оборонительную позицию, но мог 
сделать для своих доверителей гораз-
до больше, если бы не пиарился, пола-
гает эксперт.

— Самое главное, что адвокаты за-
были, кто они. А имя Эльмана Паша-
ева вообще станет нарицательным, — 
считает Иван Соловьёв.

Поведение защитников по делу 
Михаила Ефремова вызвало осуж-
дение в рядах не только россий-
ских, но и зарубежных коллег. Гла-
ва адвокатского бюро Fedor Kozlov 
& Associates в Чикаго Фёдор Козлов 
отметил, что профессиональное со-
общество США также внимательно 
следило за ходом судебного разбира-
тельства.

— Нас поразила выстроенная ли-
ния защиты — сначала подсудимый 
якобы не помнил, что он сидел за ру-
лём. А потом его вообще «посадили» 
на пассажирское сиденье, — пояснил 
«Известиям» Фёдор Козлов. — Чтобы 
развалить обвинение, надо было уде-
лять внимание не этим обстоятель-
ствам.

Юрист подчеркнул, что для успеш-
ного исхода в таких делах защитникам 
необходимо сосредоточиться на каче-
стве проведённых экспертиз. Можно 
было поставить под сомнение выяв-
ленное количество алкоголя в кро-
ви. Выяснить, был ли исправен при-
бор в момент взятия проб, насколько 
компетентен специалист, проводив-
ший медосвидетельствование.

— Мы должны были увидеть кро-
потливую работу со стороны защи-
ты, а вместо этого перед нами разыг-
рали только какое-то театральное 
представление. Заявления адвокатов 
не имели никакого юридического зна-
чения. Шок в том, что мы не увидели 
вообще никакой работы защитников. 
Было много свидетелей, показания ко-
торых не имели значения для дела, — 
посетовал Фёдор Козлов.

Как писали «Известия», 8 сентября 
Пресненский суд приговорил Михаи-
ла Ефремова к восьми годам заключе-
ния в колонии общего режима. Сейчас 
актёр находится в следственном изо-
ляторе «Водник» и ждёт апелляции.

« ЕДИНСТВЕН-
НОЕ, ЧТО У НИХ 
ПРЕКРАСНО ПО-

ЛУЧИЛОСЬ, — ЭТО СЕРИ-
АЛ «ПАШАЕВ И ДОБРО-
ВИНСКИЙ», КОТОРЫЙ ВСЯ 
СТРАНА СМОТРЕЛА НА 
ПРОТЯЖЕНИИ НЕСКОЛЬ-
КИХ МЕСЯЦЕВ
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Доверяй, не проверяй
От планового контроля освободят лишь малые фирмы

Екатерина Виноградова 

Мораторий на плановые провер-
ки бизнеса будет продлён до кон-

ца 2021 года, но коснётся послабление 
только малых организаций — средним 
и крупным придётся готовиться к встре-
че с контролёрами. Об этом говорится 
в законопроекте Минэкономразвития 
(есть в распоряжении «Известий»). Пред-
полагается, что это избавит предприни-
мателей более чем от 300 тыс. проверок, 
но создаст барьер для роста и развития 
средних компаний, заявили представи-
тели бизнеса. При этом полным ходом 
идёт реформа обязательных требований 
к предпринимателям: правительство уже 
отменило 80% избыточного регулирова-
ния, рассказали «Известиям» в кабмине.

�� ЗАПРЕТ НЕ ДЛЯ ВСЕХ

В марте 2020 года правительство ввело 
запрет на проведение проверок мало-
го, а также среднего бизнеса. Это было 
сделано в качестве антикризисной меры 
в связи с пандемией коронавируса. Мо-
раторий предполагает, что до конца года 
контролёры должны отменить плано-
вые ревизии, за исключением тех, кото-
рые проводятся на объектах высокого 
и чрезвычайно высокого риска. Внепла-
новые проверки разрешены только при 
факте причинения вреда людям либо 
по распоряжению президента или пра-
вительства.

За счёт этого объёмы контрольно-
надзорной деятельности существен-
но сократились, сообщил «Известиям» 
замминистра экономического развития 
Алексей Херсонцев.

— За полгода 2020-го было проведено 
на 46% меньше проверок, чем за анало-
гичный период 2019-го. Если в первые 
месяцы моратория количество прове-
рок и вовсе достигло исторического 
минимума, то сейчас мы видим стаби-
лизацию ситуации. На следующий год 
планируем поддержать бизнес в логике 
ранее принятых решений, — заявил он.

Однако нововведение распростра-
нится только на малый бизнес — то есть 
фирмы с доходом до 800 млн рублей в год 
и числом занятых до 100 человек. Сред-
ним и крупным предприятиям рассчиты-
вать на поблажки не придётся. При этом 

инициатива Минэка согласована с аппа-
ратом правительства, и именно по его на-
стоянию послабление не охватит весь 
сектор МСП, констатировал источник 
«Известий» в финансово-экономическом 
блоке кабмина. В пресс-службе прави-
тельства не прокомментировали эту ин-
формацию по запросу «Известий».

Положение о продлении морато-
рия только для малого бизнеса указа-
но в тексте законопроекта-«спутника» 
к ФЗ «О госконтроле», который был 
принят в рамках реформы контроль-
но-надзорной деятельности, или «ре-
гуляторной гильотины». Это механизм, 
направленный на устранение и актуа-
лизацию избыточных и устаревших тре-
бований, влияющих на деловой климат. 
О его запуске объявил бывший премьер-
министр Дмитрий Медведев в начале 
2019 года, а первые акты были отмене-
ны в феврале 2020-го.

�� ГИЛЬОТИНА РАЗОШЛАСЬ

Несмотря на смену правительства 
и даже пандемию лезвие «регулятор-
ной гильотины» не затупилось. По со-
стоянию на начало сентября 2020-го ме-
ханизм реализован уже на 81%, заявили 
«Известиям» в аппарате правительства.

— В рамках «регуляторной гильоти-
ны» отмене подлежит около 11 тыс. ак-

тов, из них утратившими силу признан 
81%, то есть 8797, — рассказали там.

Среди них, например, правила вво-
за и вывоза драгоценных металлов 
и камней от 1998 года, требования 
к медосмотрам сотрудников атом-
ных станций, перечень тяжёлых работ, 
на которых запрещается применение 
труда женщин от 2000 года, правила 
охраны труда для предприятий книж-
ной торговли.

Взамен отменённых обязательных 
требований до конца 2020-го предпо-
лагается принять значительно мень-
ше — порядка 500, отметили в аппарате 
кабинета министров. Из них около 130 — 
нормативно-правовые акты (НПА) пра-
вительства России и более 350 — акты 
федеральных органов исполнительной 
власти. Сокращение количества НПА, 
содержащих обязательные требова-
ния, позволит упростить регулирова-
ние и улучшить деловой климат, уве-
рены в кабмине.

Там также заверили, что риск пра-
вового вакуума, на который обращал 
внимание президент, исключён: уже 
принято 17 постановлений и издано 
90 ведомственных приказов, регулиру-
ющих различные сферы деятельности, 
а ещё 63 находится на рассмотрении.

Над тем, чтобы не допустить право-
вого вакуума, а также применения не-

корректного регулирования, активно 
работает Минэк. В октябре ведомство 
внесёт в аппарат правительства проект 
постановления, который обяжет про-
фильные министерства и госкорпора-
ции ежегодно проводить оценку новых 
обязательных требований к бизнесу, 
а также сформировать их перечни и опу-
бликовать на своих сайтах. При этом та-
кие реестры должны будут содержать 
в себе конкретные сведения — ссылки 
на положения НПА, описание лиц, обя-
занных их соблюдать, ответственность 
за нарушение, формы проверочных ли-
стов и разъяснения по соблюдению. Это 
повысит прозрачность регулирования, 
пояснил Алексей Херсонцев.

�� ПОЛЬЗА МОРАТОРИЯ

Мораторий на плановые проверки или 
«надзорные каникулы» для малого и ми-
кробизнеса — не новая мера, так как дей-
ствует уже несколько лет, независимо 
от пандемии, заявил глава «Опоры Рос-
сии» Александр Калинин. Однако срок 
запрета истекает 31 декабря 2020 года.

— Мы горячо поддерживаем новый 
законопроект Минэкономразвития, 
ведь он позволит избавить малый биз-
нес более чем от 300 тыс. плановых про-
верок. При этом угрозу жизни и здоро-
вью граждан это не несёт: качество 
продукции можно проверить множе-
ством других способов, закреплённых 
в новом законодательстве о надзоре, — 
например, контрольной закупкой, — от-
метил он.

Александр Калинин добавил, что 
действенными мерами поддержки МСП 
на этапе посткризисного восстанов-
ления могли бы стать приравнивание 
штрафов малого бизнеса к ИП, а также 
снижение ставки по программе льгот-
ного кредитования.

Для среднего бизнеса мораторий 
на проверки критично важен, и его от-
сутствие создаст дополнительный ба-
рьер для роста и развития таких компа-
ний, заявил сопредседатель «Деловой 
России» Антон Данилов-Данильян. 
Средним фирмам и так тяжелее — они 
не имеют права на упрощённый режим 
налогообложения, а давать преимуще-
ство только из-за размера несправедли-
во, отметил он.

Двоится в глазах
Ритейлеров хотят обязать ввести новые ценники

Евгения Перцева

Союз потребителей России предло-
жил ввести новые ценники во всех 

магазинах: на них будет указываться 
не только стоимость упаковки товара, 
но и единицы веса или объёма — на-
пример, 1 кг или 1 л. Инициативу ор-
ганизация направила в Минпромторг, 
с документом ознакомились «Извес-
тия». Такое обязательство предлагает-
ся включить в проект правил розничной 
торговли, разработанный ведомством. 
Это не позволит производителям хи-
трить с упаковкой — например, в бутыл-
ку объёмом 1 л наливать 950 мл моло-
ка, а в ёмкость для десятка яиц класть 
всего девять.

�� ДВОЙНОЙ ОБЪЁМ

Указание стоимости за упаковку то-
вара и одновременно за единицу веса 
(или объёма) соответствует европей-
ской практике, отмечают в Союзе по-
требителей России (СПРФ). Например, 
в случае с молоком указывается как 
цена пол-литровой бутылки, стоящей 
на прилавке, так и стоимость 1 л — для 
понимания. Организация предложила 
Минпромторгу сделать такие двойные 
ценники обязательными. СПРФ напра-
вил инициативу в ведомство 3 сентя-
бря. «Известия» ознакомились с доку-
ментом.

Пункт о двойных ценниках предла-
гается добавить в проект новых правил 
розничной торговли: министерство 
уже сформировало документ, он про-
ходит общественные слушания. Сей-
час ритейлеры могут сами выбрать, 
указывать им стоимость единицы то-
вара или единицы веса.

В письме СПРФ сказано, что двой-
ной ценник поможет потребителям 
сравнивать стоимость продуктов, на-
питков, бытовой химии, парфюмерии, 
косметики и других товаров, конкури-
рующих между собой. Сейчас это дале-
ко не всегда возможно. Упаковки име-
ют разный вес или объём, и не всегда 
просто сориентироваться, что на са-
мом деле дешевле.

Также новая мера лишит произво-
дителей стимула постепенно умень-
шать вес или объём упаковок, не сни-
жая при этом цену, уверен президент 

Союза потребителей России Пётр Ше-
лищ. Широко известны случаи, когда, 
например, 9 яиц фасуют в стандарт-
ную коробку для десятка, а в бутыл-
ку объёмом 1 л наливают 950 мл моло-
ка. Покупатели стали называть такие 
упаковки «хитрыми».

— Стоимость товара на полке неред-
ко сохраняется за счёт уменьшения его 
количества в упаковке, а новый ценник 
помог бы потребителю сразу увидеть 
попытку ввести его в заблуждение, — 
сказал Пётр Шелищ. — Плюс это удер-
жало бы производителей и продавцов 
от подобной формы повышения цен.

В России уже есть ритейлеры, ко-
торые используют прейскурант с дву-
мя ценами, уточнили в СПРФ. Напри-
мер, «Ашан» оформляет ценники 
таким образом более восьми лет, ска-
зали в пресс-службе компании. Пред-
ставитель ритейлера пояснил, что так 
клиенту проще ориентироваться и вы-
бирать наиболее подходящий по цене 
продукт.

В X5 Retail Group, Metro Cash & Carry, 
«О’кей», «Ленте» на запросы «Известий» 
на момент публикации не ответили.

�� ПРИ ДЕТАЛЬНОМ 
РАССМОТРЕНИИ

Как пояснил «Известиям» замглавы 
Минпромторга Виктор Евтухов, сейчас 
проект правил предусматривает, что 
продавец обязан указать на ценнике 
стоимость товара по весу или за еди-
ницу товара. Министерство считает 
нецелесообразным более детальный 
подход, отметил он. Если такая инфор-
мация действительно востребована 
потребителями, ритейлеры в итоге 
сами сделают такие ценники.

— Инициатива может привести к пе-
регруженности ценников излишней 
информацией, — сказал он. — Есть ри-
ски, что продавцы будут применять 
сокращения или изменять шрифт для 
экономии места.

Межведомственное согласование 
проекта правил розничной торгов-
ли ещё не завершилось. Пётр Шелищ 
в беседе с «Известиями» уточнил, что 
предложение также будет представ-
лено деловому сообществу в рамках 
обсуждения документа.

Пресс-секретарь Ассоциации ком-
паний розничной торговли (АКОРТ) 
Николай Власенко напомнил «Извес-
тиям», что крупные торговые сети 
в основном для товаров в индиви-
дуальной упаковке указывают стои-
мость за единицу. А для продукции 
на развес (например, овощи) — цену 
за 1 кг.

В пресс-службе Ассоциации ком-
паний интернет-торговли (АКИТ) 
«Известиям» сказали, что в Сети есть 
немало сервисов по сравнению цен, 
некоторые онлайн-магазины также 
используют двойные ценники.

— На наш взгляд, нужно сохранить 
возможность самостоятельно решать, 
каким способом доводить информа-
цию о стоимости продукции до поку-
пателя, в том числе используя боль-
ший объём информации как своё 
конкурентное преимущество, — ска-
зал представитель ассоциации.

В пресс-службе Минэкономразви-
тия на момент публикации на запрос 
«Известий» не ответили.

A 10 июля этого года Нацио-
нальный лифтовый союз 

и Российское лифтовое объединение 
написали письмо премьер-министру 
Михаилу Мишустину и попросили 
пресечь действия «по монополизации 
и ограничению конкуренции» на рын-
ке. С документом ознакомились «Из-
вестия». В нём, в частности, сказано, 
что «Дом.РФ» предлагает закупать ус-
луги по монтажу лифтов для капре-
монта только у крупных производите-
лей, что может привести к банкротству 
монтажных компаний.

В середине 2018 года к «Дом.РФ» пе-
решёл Щербинский лифтостроитель-
ный завод (ЩЛЗ) в результате банкрот-
ства АО «СУ № 155». В письме сказано, 
что госкорпорация «в целях монопо-
лизации и устранения с рынка основ-
ных конкурентов» ОАО «ЩЛЗ» вы-
купила долги крупных российских 
заводов — Карачаровского (КМЗ) и ПКФ 
«Сиблифт», инициировав их банкротс-
тво. Минпромторг же, по данным лиф-
товиков, в июне 2020 года внёс предло-
жение по исключению КМЗ из перечня 
системообразующих организаций, не-
смотря на то, что предприятие было 
включено в этот список только 24 апре-
ля этого года.

Также «Дом.РФ», согласно сообще-
ниям СМИ, планирует построить но-
вый лифтовый завод мощностью 40 тыс. 
единиц оборудования в год, говорит-
ся в письме. Сейчас в стране ежегодно 
устанавливается такое же количество 
новых лифтов, а к 2025-му запланиро-
вано увеличение рынка до 60 тыс. штук, 
рассказал «Известиям» президент ас-
социации «Российское лифтовое объ-
единение» Сергей Чернышов. При этом 
общая мощность действующих в стра-
не заводов составляет 95,9 тыс. единиц, 
добавил он.

В связи с перечисленными фактами 
объединения лифтовиков попросили 
правительство «ограничить деятель-
ность АО “Дом.РФ” и Минпромтор-
га России, направленную на монопо-
лизацию и ограничение конкуренции 
в лифтовой отрасли». В числе пред-
ложений — отозвать проект попра-
вок в постановление правительства 
№ 615, по которому региональные фон-
ды капремонта смогут закупать услу-
ги замены лифтов только у заводов-
производителей. А также поручить 
Минпромторгу инициировать восста-
новление КМЗ в перечне системообра-
зующих предприятий и ограничить де-
ятельность «Дом.РФ» и связанных с ним 
структур по банкротству заводов, при-
остановить этот процесс и реструкту-
ризировать долги предприятий. Кроме 

того, лифтовые объединения просят по-
ручить «Дом.РФ» перевести ЩЛЗ в спи-
сок непрофильных активов и иниции-
ровать его отчуждение.

В пресс-службе правительства со-
общили «Известиям», что письмо было 
получено и направлено для проработ-
ки в Минстрой.

В ответе ведомства объединениям 
лифтовиков от 27 августа 2020 года го-
ворится, что обращение рассмотрено 
совместно с Минпромторгом, Минэко-

номразвития, «Дом.РФ» и ФАС (копия 
документа есть у «Известий»).

Из письма следует, что ФАС прово-
дит проверку по вопросу соблюдения 
«Дом.РФ» и его организациями требо-
ваний антимонопольного законода-
тельства.

�� ЦЕНА ИЛИ КАЧЕСТВО

По данным «Дом.РФ», предоставлен-
ным антимонопольному ведомству, 

компания рассматривает разные вари-
анты повышения качества продукции 
ЩЛЗ, а также оценивает целесообраз-
ность строительства нового лифто-
строительного завода. Это нужно для 
повышения качества и конкурентоспо-
собности отечественной продукции, 
а также в целях импортозамещения. 
Об этом говорится в ответе, который 
ФАС направила объединениям лифто-
виков в июле. Копия документа есть 
у «Известий».
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Подъём и переворот
Лифтовики заподозрили «Дом.РФ» в монополизации отрасли

Минпромторг ведёт разработку 
документа о правилах рознич-
ной торговли в рамках «регу-
ляторной гильотины». Соглас-
но её принципам, уже с 1 января 
2021 года часть действующих 
нормативно-правовых актов 
утратит силу, им на замену при-
дут новые, более современные. 
Именно их сейчас формирует ве-
домство. В новых правилах пред-
лагается, например, снять с про-
давца обязанность иметь книгу 
жалоб и отзывов, так как этот 
механизм устарел. Покупатели 
могут писать свои отзывы про-
давцам в интернете. Кроме того, 
согласно проекту, будет запре-
щено фотографировать книги 
в магазинах до их приобретения.

Справка «Известий»
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С авто по нитке
A Многие из них взяли из та-

рификации каско, рассказал 
управляющий директор по автострахо-
ванию «Ренессанс страхование» Сергей 
Демидов. К их числу относятся марка, 
модель, возраст и пробег автомобиля.

Также учитываются пол и возраст 
клиента, год выдачи водительского удо-
стоверения, отметил заместитель генди-
ректора «РЕСО-Гарантия» Игорь Иванов. 
Помимо этого страховая обратит внима-
ние на то, как часто автомобилю требует-
ся ремонт, сколько было зафиксировано 
страховых случаев, где зарегистрирова-
но ТС, как долго находится в собственно-
сти, не под залогом ли у банка, добавил он.

«Автогражданка» подорожает для на-
рушителей ПДД и для водителей, при-
влечённых к административной и уго-
ловной ответственности с лишением 
прав, поделился директор департамента 
анализа и моделирования «Росгосстраха» 
Алексей Володяев. По его словам, компа-
ния также теперь обращает внимание 
на историю клиента, поскольку стати-
стически подтверждено, что люди, стра-
хующие дачи или квартиры, лучше кон-
тролируют себя на дорогах.

Формирование стоимости ОСАГО для 
клиента становится полностью непро-
зрачным, предупредил независимый 
страховой эксперт Михаил Михеев. По-
скольку «автогражданка» — обязатель-
ный вид страхования и отказывать в нём 
компания не может, то через индивиду-
ализацию как раз и будет достигаться 
закрытие рисков по «недобору» за ава-
рийных водителей, объяснил он. Михаил 
Михеев добавил, что, как правило, муж-
чинам начисляют большую цену стра-
ховки, так как по статистике женщины 
водят машину аккуратнее.

Многие из этих факторов уже ис-
пользуются в ОСАГО, просто мы об этом 
не знаем, сказал координатор движения 
«Синие ведёрки» Пётр Шкуматов. А те-
перь нам, так сказать, разрешили загля-
нуть «под капот» и увидеть, из чего скла-
дываются расчёты.

Цель этих изменений — снизить цену 
полиса для аккуратных водителей и за-
ставить платить больше тех, кто чаще на-
рушает ПДД и попадает в аварии. Клиен-
ты не сразу их заметят, поскольку старые 
бланки полисов будут использоваться 
до середины 2021 года. Всего при расчё-
те стоимости ОСАГО теперь будет задей-
ствовано порядка 15–20 параметров, рас-
сказали страховщики.

�� НЕЛИНЕЙНЫЙ ПОДХОД

Новая тарифная система настроена та-
ким образом, что клиент, который часто 

попадает в аварии, получит надбавку, 
а водители с хорошей статистикой — по-
ниженную стоимость полиса, отметил 
руководитель дирекции розничного 
бизнеса «Ингосстраха» Виталий Кня-
гиничев. Для хороших клиентов скид-
ка постепенно увеличится, а для пло-
хих надбавка существенно вырастет, 
пообещал он.

Однако эти факторы будут использо-
ваться нелинейно, поэтому невозмож-
но говорить, что какому-то из них соот-
ветствует определённый вес и именно 
он приводит к росту или снижению сто-
имости полиса, объяснил директор де-

партамента обязательных видов стра-
хования «АльфаСтрахования» Денис 
Макаров. Для оценки аварийности име-
ет значение именно совокупность пара-
метров, подчеркнул он.

Парадокс в том, что даже если 
весь год водитель проездил без ава-
рий и коэффициент бонус-малус (КБМ) 
у него снизился, при продлении ОСАГО 
новый полис может оказаться дороже, 
чем предыдущий. Помимо КБМ учиты-
вается ещё более 10 факторов и могут 
измениться коэффициенты территории 
и возраста, что также приведёт к росту 
цены полиса, отметил Виталий Княги-
ничев.

Такая ситуация возможна, если во-
дитель часто нарушает ПДД, даже если 
это не приводит к инцидентам на доро-
ге, сообщили в страховой компании 
«Югория». Если автолюбитель неодно-
кратно привлекался к административ-
ной ответственности за проезд на крас-
ный, превышение скорости и выезд 
на встречную полосу, ОСАГО для него 
станет дороже, подтвердили в страхо-
вой платформе Mafin.

Как показывает опыт первого эта-
па индивидуализации тарифов ОСАГО, 
страховые компании заинтересованы 
в хороших водителях и конкурируют 

за таких клиентов, отметили в пресс-
службе ЦБ. Автовладельцы при покуп-
ке полиса могут провести собственный 
мониторинг, сравнить стоимость поли-
са у различных страховщиков и выбрать 
наиболее привлекательное по цене 
предложение, добавил представитель 
регулятора.

При этом требования к качеству 
и срокам ремонта одинаково жёсткие 
для всех страховых компаний, сооб-
щили в Российском союзе автостра-
ховщиков. Компании обязаны обеспе-
чить по требованиям закона об ОСАГО 
проведение восстановительного ре-
монта, а он должен соответствовать 
единой методике, подчеркнул пред-
ставитель РСА.

Личный опыт корреспондента 
«Известий» показал, что за ОСАГО 
на конкретный автомобиль страховые 
компании из десятки крупнейших про-
сят от 8200 до 12 200 рублей. При этом 
скидок по такому продукту не бывает — 
они не предусмотрены в этом виде стра-
хования. Новый полис, приобретённый 
после 5 сентября, оказался чуть доро-
же прошлогоднего, хотя аварий не было, 
КБМ стал ниже, а штрафов за прошед-
ший год оказалось менее пяти.

На один и тот же запрос страховые 
в течение дня могут выдавать разные 
цены — это обусловлено принципом ра-
боты скоринговой системы и системы 
оценки риска, объяснил Михаил Михе-
ев. Чтобы разобраться в принципе рас-
чёта, нужно знать свои показатели и ко-
эффициенты риска, добавил он.

Причиной различия стоимости поли-
са ОСАГО у разных страховщиков чаще 
всего является размер вознаграждения 
страхового агента, который, судя по все-
му, не ограничен, предупредил управ-
ляющий партнёр AVG Legal Алексей 
Гавришев. Кроме того, увеличение коли-
чества факторов, влияющих на расчёт 
коэффициентов, делает процесс цено-
образования менее понятным для кли-
ентов, резюмировал он.
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Дело рук улетающих
A К письму приложены данные 

проверки Ространснадзора 
с 30 июля по 5 августа.

Источник «Известий» в одной 
из крупных авиакомпаний отметил, 
что на данный момент это последние 
данные о нарушениях, которые при-
ходили из Росавиации.

В отчёте Ространснадзора говорит-
ся, что за неделю — с 30 июля по 5 авгу-
ста — выявлено 84 нарушения. Основ-
ное нарушение — неприменение масок 
пассажирами и персоналом авиаком-
паний. Так, в разных аэропортах пас-
сажиры «Аэрофлота», «Победы», UTair 
и других авиакомпаний после посадки 
выходили из самолётов без средств ин-
дивидуальной защиты. Несоблюдение 
гражданами социальной дистанции 
и отсутствие масок были зафиксиро-
ваны в аэропортах Пулково (Санкт-
Петербург), Краснодара, Анапы и в дру-
гих воздушных гаванях.

В Домодедово сказали «Известиям», 
что исполнили требования регулятора 
и проинформировали авиаперевозчи-
ков о выявленных нарушениях. На ре-
гулярной основе аэропорт направляет 
Росавиации отчётность об исполне-
нии требований санитарной безопас-
ности: информировании пассажиров 
о необходимости использовать маски 
и перчатки, обеспечении доступности 
их приобретения, организации работы 
пунктов дезинфекции рук, нанесении 
разметки для соблюдения социальной 
дистанции. Сотрудники на постоянной 
основе также проходят тестирование 
на COVID-19 и термометрию перед ра-
бочей сменой.

В Шереметьево отметили, что по со-
стоянию на 31 августа рекомендации 
выполнялись аэропортом в полном 
объёме — Роспотребнадзор и Ространс-
надзор по результатам выездных про-
верок нарушений не выявили. В аэро-
порту установлены автоматические 
бесконтактные санитайзеры, усиле-
на дезинфекция помещений, увеличе-
на частота уборки.

В Пулково также проводят усилен-
ное обеззараживание поверхностей, 
дезинфицируют воздух при помощи 
ультрафиолетовых рециркуляторов, 
отметили в пресс-службе воздушной 
гавани. Пассажиры могут приобрести 
маски и перчатки в аптеках, магазинах 
и вендинговых автоматах.

�� ПРОБЛЕМА КОНТРОЛЯ

В «Базэл Аэро» (управляет аэровокза-
лами Краснодара, Сочи, Анапы) гово-
рят, что в подконтрольных воздушных 
гаванях развёрнута программа «Безо-
пасный аэропорт». Она предусматри-
вает мероприятия сверх рекоменда-
ций Минтранса и Роспотребнадзора. 
Аэропорты оснащены прозрачными 
экранами на стойках регистрации, 
производится дезинфекция багаж-
ной ленты и багажа. За период панде-
мии в трёх аэропортах зафиксировано 
только два случая заболевания — оба 
в Краснодаре. Более 2 тыс. сотрудников 

протестированы на антитела, около 
300 прошли тест на наличие COVID-19. 
В холдинге считают избыточными ре-
комендации по соблюдению социаль-
ной дистанции в автобусах.

— Ни один аэропорт в России не ос-
нащён таким количеством перрон-
ных автобусов, чтобы перевозить лю-
дей малыми группами, не нарушая при 
этом стандарты обслуживания рейсов 
и их расписание. Главная задача аэро-
порта — за короткий срок доставить 
пассажиров с борта воздушного суд-
на к терминалу. При наличии средств 
индивидуальной защиты трёхминут-
ное пребывание в перронных автобу-
сах не должно стать угрозой безопас-
ности пассажиров, которые провели 
в замкнутом пространстве самолёта 
от двух часов и выше, — считают в «Ба-
зэл Аэро».

В холдинге подчёркивают: аэро-
порты не способны повлиять на  
соблюдение социальной дистанции 
и масочного режима — норма носит 
рекомендательный характер.

— К каждому из условных 40 тыс. 
пассажиров в сутки довольно слож-
но приставить надзирателя, который 
будет контролировать ношение масок 
и дистанцию на регистрации, досмо-
тре и выходах на посадку. У аэропорто-
вых служб нет полномочий обязывать 
надевать маски. Каждый пассажир 
должен сам заботиться о своей без-
опасности независимо от того, где 
он находится — в магазине, торговом 
центре или в терминале воздушной га-
вани, — сказали в холдинге.

Аудиоинформирование пассажи-
ров в аэровокзалах осуществляется, 
а на входных досмотровых пунктах 
сотрудники аэропорта рекомендуют 
всем пассажирам пользоваться сред-
ствами индивидуальной защиты.

�� ПРОЦЕДУРНЫЕ ВОПРОСЫ

В Роспотребнадзоре переадресова-
ли вопросы «Известий» в Росавиацию 
и Минтранс, а там перенаправили 
их в Ространснадзор. В этом ведом-

стве отметили, что регулярно прово-
дят рейдовые проверки перевозчиков 
в рамках транспортного надзора.

— Такие осмотры всех видов транс-
порта и объектов инфраструктуры 
проводятся ежедневно во всех субъ-
ектах страны. При необходимости 
информация о случаях несоблюде-
ния санитарно-эпидемиологических 
требований направляется в Роспо-
требнадзор на основе подписанного 
25 мая соглашения об информацион-
ном взаимодействии. Соответству-
ющие меры по таким случаям при-
нимает Роспотребнадзор, — сказали 
в Ространснадзоре.

Генеральный директор Infomost Бо-
рис Рыбак считает, что в рекоменда-
циях Роспотребнадзора не прорабо-
таны процедуры их исполнения. Так, 
при измерении температуры пассажи-
ров перед их посадкой на борт рядом 
с работником авиакомпании должны 
находиться сотрудник полиции и са-
нитар, которые не допустят пассажира 
на борт. При этом представитель авиа-
компании должен аннулировать билет. 
Он добавил, что сегодня также отсут-
ствует системный подход к исполне-
нию рекомендаций. Например, не про-
работана доставка пассажиров на борт 
воздушного судна из аэровокзала.

Рост по правилам 
A В Минтруде «Известиям» 

сообщили, что не видят 
целесообразности в законопроекте — 
действующим законодательством во-
прос индексации пенсий уже урегу-
лирован.

«Минтруд не участвует в разра-
ботке каких-либо законопроектов 
по данному вопросу. В то же время 
в случае подготовки и направления 
в министерство подобного законо-
проекта другими субъектами права 
законодательной инициативы в уста-
новленном порядке данный вопрос 
будет рассмотрен, и по итогам рас-
смотрения будет сделано заключение 
на предмет его обоснованности», — 
пояснили в пресс-службе ведомства.

В то же время там отметили, что 
в соответствии с Конституцией в Рос-
сии сейчас формируется система 
пенсионного обеспечения граждан 
на основе принципов справедливости 
и солидарности поколений, поддер-
живается её эффективное функцио-
нирование, а также осуществляется 
индексация пенсий не реже одного 
раза в год в порядке, установленном 
федеральным законом.

«Так, например, в 2021 году стои-
мость одного пенсионного коэффи-
циента и фиксированной выплаты 
увеличатся на 6,3%. Неработающие 
пенсионеры получают пенсию с учё-
том индексации сразу после её прове-
дения. Что касается работающих пен-
сионеров, то, как только пенсионер 
прекращает трудовую деятельность, 
его пенсия пересчитывается с учётом 
всех индексаций в период его рабо-
ты. Также ежегодно с 1 августа рабо-
тающим пенсионерам производит-
ся перерасчёт пенсий в соответствии 
с уплаченными за предыдущий год 
страховыми взносами», — пояснили 
в министерстве.

�� НАДО ПРИНИМАТЬ

В профильном комитете Госдумы 
по труду, социальной политике и де-

лам ветеранов «Известиям» заявили, 
что не согласны с позицией Минтруда 
по урегулированию вопроса индекса-
ции пенсий после внесения поправок 
в Конституцию.

— Закон нужен. Этого требуют но-
вые нормы Конституции. Причём это 
была позиция президента, чтобы про-
писать, что эта индексация должна 
быть не реже одного раза в год. Это 
значит один и более, а у нас пока толь-
ко один раз в год, — пояснил «Извес-
тиям» глава комитета, зампред фрак-
ции ЛДПР Ярослав Нилов.

В то же время он сообщил, что его 
партия также разработала аналогич-
ный законопроект, который уже на-
правлен на отзыв в кабмин.

— Мы тоже пока не получили за-
ключение правительства, хотя так-
же предложили прописать норму 
о том, что пенсии могут индексиро-
ваться более одного раза. Как только 
из кабмина поступит ответ, инициа-
тива будет внесена в Госдуму, — пояс-
нил парламентарий, отметив, что за-
конопроект коллег не читал.

А вот зампред фракции КПРФ Ва-
лентин Шурчанов обвинил либерал-
демократов и «эсеров» в пиаре, однако 
признал, что норма Конституции долж-
на быть прописана в законодательстве.

— Но там нужно зафиксировать, 
что индексация пенсий должна быть 

не ниже, а выше уровня инфляции. 
Иначе этот рост получается мизер-
ный и пенсионеры его не чувствуют, — 
подчеркнул в разговоре с «Известия-
ми» коммунист.

О том, что законопроект бу-
дет разработан, ранее в интервью 
«Известиям» рассказал сопредседа-
тель рабочей группы по внесению 
изменений в Конституцию, гла-
ва комитета Госдумы по госстро-
ительству и законодательству Па-
вел Крашенинников. По его словам, 
он будет рассмотрен вместе с феде-
ральным бюджетом на 2021 год, ко-
торый внесут в парламент в осенние 
месяцы сессии.

Председатель совета директоров 
фонда ИСЭПИ Дмитрий Бадовский 
также считает, что законодательная 
логика в принятии этого законопро-
екта существует.

— Действительно, в России есть 
ежегодная индексация пенсий, но ког-
да принималась поправка к Консти-
туции, её целью было усилить эти со-
циальные гарантии, чтобы они были 
неотменяемые и имели более высо-
кий статус. Раз она принята, то долж-
на найти своё отражение в законо-
дательстве. Такая дополнительная 
фиксация в законе конституционной 
нормы разумна и с политической точ-
ки зрения, и с точки зрения законода-
тельной техники, — пояснил «Извес-
тиям» эксперт.

Он отметил, что о фракционной 
борьбе за эту инициативу говорить 
не приходится, так как все партии, 
включая оппозиционные, эту по-
правку к Конституции поддержали. 
Поэтому нельзя говорить о конкурен-
ции этих инициатив и уж тем более 
об их альтернативном рассмотрении. 
Эксперт считает, в итоге все фракции 
объединятся и поставят свои подпи-
си под одним документом, который 
будет принят Госдумой, поскольку 
консенсусные законопроекты — до-
вольно стандартная практика рабо-
ты парламента.

« НИ ОДИН АЭРО
ПОРТ В РОССИИ 
НЕ ОСНАЩЁН 

ТАКИМ КОЛИЧЕСТВОМ 
ПЕРРОННЫХ АВТОБУСОВ, 
ЧТОБЫ ПЕРЕВОЗИТЬ ЛЮ
ДЕЙ МАЛЫМИ ГРУППАМИ, 
НЕ НАРУШАЯ ПРИ ЭТОМ 
СТАНДАРТЫ ОБСЛУЖИ
ВАНИЯ РЕЙСОВ И ИХ  
РАСПИСАНИЕ

« НУЖНО ЗАФИК
СИРОВАТЬ, ЧТО 
ИНДЕКСАЦИЯ 

ПЕНСИЙ ДОЛЖНА БЫТЬ 
НЕ НИЖЕ, А ВЫШЕ УРОВНЯ 
ИНФЛЯЦИИ. ИНАЧЕ ЭТОТ 
РОСТ ПОЛУЧАЕТСЯ МИЗЕР
НЫЙ И ПЕНСИОНЕРЫ ЕГО 
НЕ ЧУВСТВУЮТ

24  августа в России вступи-
ли в силу поправки к закону 
об ОСАГО об индивидуализа-
ции полисов. С 5 сентября дей-
ствует указание Банка России 
о расширении коридора тари-
фов. Теперь для водителей лич-
ного транспорта базовый диа-
пазон увеличился на 10% вверх 
и вниз — до 2471–5436 рублей.

Справка «Известий»

БОЛЕЕ10
ФАКТОРОВ

будет учтено  
при расчёте  

цены полиса 
ОСАГО по новым 

правилам

Решение о строительстве завода 
планируется принимать после прове-
дения детальной проработки бизнес-
модели предприятия, оценки спроса 
на внутреннем и внешнем рынках, а так-
же обсуждения с профильными феде-
ральными органами исполнительной 
власти, подчеркивается в ответе Мин-
строя лифтовикам.

Также Минстрой и Минпромторг 
прорабатывают вопрос о дополни-
тельном анализе проекта по заключе-

нию прямых договоров подряда с заво-
дами — производителями лифтов.

Эксперт тематической площадки 
ОНФ «Жильё и городская среда» Павел 
Склянчук считает, что в этой ситуации 
важнее всего интересы граждан.

— Жильцам многоквартирных домов 
не важно, кем произведён лифт — част-
ной компанией или структурой с гос-
участием. Лишь бы лифты были безо-
пасными, быстрыми и бесшумными. 
А появление крупного игрока на рын-
ке позволит решить задачу не только 
простого обновления лифтового пар-
ка, но и его последующего обслужива-
ния в течение всего жизненного цик-
ла, — сказал он.

Что касается закупок услуг по мон-
тажу лифтов только у производителей, 
по мнению исполнительного директо-
ра некоммерческого партнёрства «ЖКХ 
контроль» Светланы Разворотневой, это 
действительно приведёт к банкротству 
множества компаний. По словам экс-
перта, сейчас в стране сформирована 
стабильно работающая отрасль мон-
тажников. Существует жёсткая оцен-
ка квалификации сотрудников, каче-
ственная система их обучения. Кроме 
того, фонды капремонта выбирают под-
рядчиков для замены лифтов в старых 
домах по отработанной схеме. Им будет 

сложно найти квалифицированных ра-
ботников, поскольку заводов-произво-
дителей в стране значительно меньше, 
чем монтажных компаний, подчеркну-
ла Светлана Разворотнева.

Также в документе от Минстроя при-
водится позиция Минпромторга. По его 
прогнозам, к 2025-му в России ежегодно 
будет устанавливаться до 75 тыс. лиф-
тов. При этом общая мощность отече-
ственных заводов составляет сейчас 
51,3 тыс. единиц в год. Поскольку дан-

ные о мощностях, представленные лиф-
товыми ассоциациями, существенно 
отличаются от этого показателя, ФАС 
подготовила запрос самим заводам 
о предоставлении соответствующей 
информации.

Так, по данным КМЗ и лифтовиков, 
завод способен выпускать 15 тыс. еди-
ниц в год (максимум 18 тыс.), по данным 
Минпромторга — 10 тыс.

�� НЕ ОБАНКРОТИТЬСЯ

В январе 2020 года дочерние структу-
ры «Дом.РФ» приобрели у Промсвязь-
банка права требования на 8 млрд руб-
лей к КМЗ и «Сиблифту». Как говорится 
в ответе ФАС объединениям лифтови-
ков, служба проверяет госкомпанию 
на предмет нарушения антимонополь-
ного законодательства — речь о непре-
доставлении в ФАС ходатайств о при-
обретении активов заводов. Проверка 
должна завершиться до конца сентября, 
следует из письма ведомства.

По словам гендиректора КМЗ 
Сергея Заики, долги предприятия пе-
ред Промсвязьбанком образовались 
в 2011–2013 годах, когда оно входило 
вместе с «Сиблифтом» в группу ком-
паний ПСБ. Это были внутрикорпора-
тивные долги, после санации банка за-
воды стали самостоятельными, сказал 
он «Известиям».

В настоящий момент в суде ведёт-
ся дело о банкротстве «Сиблифта», про-
цедура банкротства КМЗ не ведётся. 
Оба предприятия готовы рассчитать-
ся за долги с «Дом.РФ» и рассчитывают 
на реструктуризацию.

Гендиректор «Сиблифта» Роман Гре-
бенюк полагает, что заводу удастся от-
стоять себя и продолжить работу. Оте-
чественная лифтовая отрасль требует 
оздоровления, но не путём банкротства 
крупных заводов, сказал он «Известиям».

Сергей Заика, в свою очередь, вы-
разил надежду, что новое руковод-
ство «Дом.РФ» проявит здравомыслие 
и не даст предприятиям обанкротиться.

«Известия» направили запросы 
в ФАС, «Дом.РФ», Минстрой, Минпром-
торг, Минэкономразвития, Росимуще-
ство. На момент публикации там не от-
ветили.

Конкуренция на рынке товаров и ус-
луг — это обязательное условие рыноч-
ной экономики. Сужение круга игроков 
или появление влиятельной окологосу-
дарственной структуры может приве-
сти к уменьшению конкуренции и как 
следствие к росту цен, в данном слу-
чае — на лифтовое оборудование, сказал 
«Известиям» управляющий партнёр «Век-
торСтройФинанс» Андрей Колочинский.
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Следы СOVIDa
Пациенты могут страдать от нарушений сна  
и памяти годами

Мария Недюк

Ф ранцузские учёные опубликовали 
статью, в которой описали долго-

срочные последствия перенесённого 
COVID-19. У наблюдаемых ими паци-
ентов в среднем через 110 дней после 
выписки наиболее частыми стойкими 
симптомами были утомляемость (55%), 
потеря памяти (34%), снижение кон-
центрации внимания (28%) и наруше-
ние сна (30,8%). Причём у многих сильно 
пострадало качество жизни, а некото-
рые переболевшие даже не смогли вер-
нуться к своим рабочим обязанностям 
из-за когнитивных проблем и слабости. 
Российские специалисты считают, что 
такие осложнения могут сохраняться 
вплоть до двух лет после перенесён-
ной инфекции.

�� ЛИШАЕТ СИЛ

Различные научные коллективы пред-
упреждают о долгосрочных послед-
ствиях перенесённой коронавирус-
ной инфекции. Переболевшие могут 
страдать от невозможности занимать-
ся физическими упражнениями, хро-
нической усталости и других проблем. 
Учёные из Парижского университета 
(госпиталь Божон) опубликовали ста-
тью, в которой сообщили, что среди 
пациентов уже после выздоровления 
наиболее частыми и стойкими симпто-
мами были утомляемость (55%), потеря 
памяти (34%), рассеянность внимания 
и нарушения сна (28 и 30,8% соответ-
ственно). Также у них наблюдалась 
одышка (42%), а 20% пациентов, среди 
которых 20 женщин и 4 мужчины, со-
общили о выпадении волос.

«Настоящее исследование пока-
зывает, что у большинства пациен-
тов, нуждавшихся в госпитализации 
с диагнозом COVID-19, симптомы со-
храняются даже через 110 дней после 
выписки. Эти результаты подчёрки-
вают необходимость долгосрочно-
го наблюдения за этими пациентами 
и программ реабилитации», — говорит-
ся в статье.

Многие респонденты рассказали 
о существенном снижении качества 
жизни, а некоторые опрошенные так 
и не смогли вернуться к основным ра-
бочим обязанностям из-за слабости, 
усталости, проблем с концентрацией 
и невозможности выспаться. Доцент 
кафедры нервных болезней и нейрохи-
рургии Первого МГМУ им. И.М. Сечено-
ва, заведующий отделением медици-
ны сна университетской клинической 
больницы № 3 Михаил Полуэктов сооб-
щил «Известиям», что сейчас регуляр-
но появляются публикации, в которых 
говорится о нарушениях сна у перебо-
левших COVID-19 пациентов. Однако 
в отличие от утомляемости, которая 
возникает вследствие тяжести самого 
инфекционного процесса, объяснить 
нарушения сна всё ещё сложно.

— Я думаю, речь идёт не о физиоло-
гических, а о психологических причи-
нах. В частности, о повышении уровня 
тревожности, — пояснил специалист. — 
Однако такой человек попадает в зам-
кнутый круг: проблемы со сном могут 
существенно ухудшить качество жизни, 
а также ослабить иммунитет и повысить 
риск заражения различными вирусами.

Поэтому в случае серьёзных нару-
шений режима сна и бодрствования 
перенёсшим COVID-19 пациентам не-
обходимо обратиться к профильным 
специалистам.

�� СТРАДАЕТ МОЗГ

О том, что потеря физических и ког-
нитивных способностей может носить 
длительный характер, говорят и дан-
ные предыдущих эпидемий атипичной 
пневмонии, вызванной коронавируса-
ми. Учёные из Каледонского универси-
тета Глазго проанализировали данные 
пациентов, переболевших тяжёлым 
острым респираторным синдромом 
(ТОРС) в 2002–2003 годах. На основа-
нии собранной информации они дела-
ют вывод, что слабость, усталость и не-
возможность переносить физические 
нагрузки могут наблюдаться у пациен-
тов около двух лет.

Такие последствия наряду с рассе-
янным вниманием, потерей памяти, 

бессонницей и другими осложнения-
ми могут быть следствием перенесён-
ной во время коронавирусной инфек-
ции гипоксии, сообщил «Известиям» 
младший научный сотрудник лабора-
тории анализа показателей здоровья 
населения и цифровизации здравоох-
ранения МФТИ (вуз — участник про-
екта повышения конкурентоспособ-
ности образования «5–100») Никита 
Отставнов.

— Мы должны понимать, что мозг 
нуждается в воздухе. При тяжёлой 
форме коронавирусной инфекции раз-
вивается пневмония, из-за неё лёгкие 
не могут работать на 100%, — расска-
зал эксперт. — Следовательно, страда-
ет поставка кислорода для всего тела, 
в частности для мозга. Что это означа-
ет? То, что будут страдать и нейроны. 
Если они не дышат, при гипоксии их ра-
бота будет либо затрудняться, либо 
вовсе прекращаться (то есть нейрон 
может погибнуть). Другими словами, 
нарушение работы мозга вполне воз-
можно как следствие общего недостат-
ка кислорода.

По словам учёного, восстановление 
действительно может занять несколь-
ко лет из-за перестройки мозга вслед-
ствие его пластичности. Речь идёт 
о том, что одни группы нейронов мо-
гут начинать выполнять функции по-
гибших. Поэтому возможно, что через 
некоторое время центральная нервная 
система вернётся в нормальное состо-
яние. Как отметил специалист, точная 
длительность данного процесса пока 
науке неизвестна.

�� ЖИЗНЬ БЕЗ ЗАПАХА

В российских соцсетях переболевшие 
коронавирусом жалуются ещё на одну 
проблему: полное отсутствие или ис-
кажение обоняния. Причём пациен-
ты говорят о том, что врачи не могут 
определить механизм возникновения 
такой патологии. Как пояснил Никита 
Отставнов, этот симптом также может 
свидетельствовать о нарушении ког-
нитивных функций.

— Нарушение восприятия запаха 
может быть связано с тем, что есть 
проблема как с рецептором, который 
улавливает частички в воздухе, так 
и с зоной мозга, ответственной за за-
пахи. Она располагается относитель-
но близко к некоторым структурам 
лимбической системы, которая чаще 
всего связывается с эмоциональным 
поведением. Поэтому можно предпо-
ложить, что у человека будет наблю-
даться нарушение в эмоциональном 
фоне, что, впрочем, также нужно про-
верять, — подчеркнул эксперт.

Однако причины расстройств сис-
темы восприятия запахов, нарушений 
сна и других остаточных явлений не-
обходимо выяснять дополнительно, 
так как сейчас ещё не накоплено до-
статочно данных для того, чтобы де-
лать однозначные выводы. Заболева-
ние известно менее года, и говорить 
что-то определённое о долгосрочных 
прогнозах рано, рассказала в разго-
воре с «Известиями» профессор ка-
федры фундаментальной медицины 
Школы биомедицины Дальневосточ-
ного федерального университета Га-
лина Рева. У каждого пациента период 
реабилитации будет продолжать-
ся индивидуально, в зависимости 
от возраста и сопутствующей пато-
логии.

— В целом вопросы реабилитации 
требуют серьёзного изучения с учё-
том индивидуальных особенностей 
каждого пациента. Что можно отме-
тить уже сейчас: даже после инфар-
кта процесс восстановления вклю-
чает в себя постепенные умеренные 
физические нагрузки. Фиброз лёгких 
не позволит их выполнять, поэтому 
нужны новые исследования и страте-
гии, — подчеркнула специалист.

Что же касается восстановления 
когнитивных функций, то тут, как 
отмечают специалисты, возможны 
различные тренировки: упражне-
ния на концентрацию внимания и па-
мять и так далее. Также может помочь 
физиотерапия. Например, метод, по-
зволяющий стимулировать кору го-
ловного мозга при помощи коротких 
магнитных импульсов.

Вымышленные души
Московские психиатры пожаловались на приписки в статистике

Екатерина Ясакова

В рачи одного из московских психо-
неврологических диспансеров за-

явили о нежелании участвовать в фаль-
сификации статистики по вылеченным 
пациентам. Как рассказали «Извести-
ям» несколько докторов, уже два года 
их принуждают вписывать в отчёты 
больных, которых они не принимали. 
Врачи поясняют: таким образом руко-
водство может подтвердить, что ПНД 
якобы взяли на себя всех пациентов 
и разгрузили психбольницы, за счёт чего 
сроки лечения в стационарах сокраща-
ются. Докторам стали грозить выгово-
рами и увольнениями. 

�� ЛИПОВЫЕ ЧИСЛА

Около десяти сотрудников столичного 
ПНД за последние три месяца решили 
перейти в другие больницы или напи-
сать заявление об увольнении. Об этом 
«Известиям» рассказали бывшая глава 
диспансера и несколько врачей, кото-
рые попросили не называть их фамилии.

По их утверждению, ещё в 2018 году 
появился приказ главврача больницы, 
в состав которой входит этот диспансер. 
Он гласит, что психиатр должен при-
нимать в смену по 28 пациентов. Также 
у каждого врача есть личный месячный 
план. Общее число больных у специали-
стов доходит до 900. Как говорят медики, 
под давлением руководства они долгое 
время подделывали эти цифры.

— В диспансере пустые коридоры. 
После эпидемии на приём приходи-
ли не более семи человек, а на бумаге 
оказывалось 30, — пояснил психиатр 
из ПНД. — Доктор пишет в карте: на при-
ём пришла пациентка, одета по погоде, 
жалоб не имеет, а в это время она лежит 
в больнице в Подмосковье. Последние 
несколько месяцев стало невыносимо 
работать: руководство требует делать 
эти приписки в обязательном порядке.

Этого врача, по его словам, офици-
ально уволили «по статье», сейчас док-
тор оспаривает это в суде. В распоря-
жении «Известий» есть ответ главврача 
на запрос психиатра, где сообщается, 
что в апреле 2018 года этот специалист 
принял 255 пациентов при плане 997.

Его коллега, также на условиях ано-
нимности, рассказал, что приписки до-

ходили до абсурда, и порой врач якобы 
принимал по 60–70 пациентов в день.

При этом, по словам опрошенных 
«Известиями» врачей, приказ от апреля 
2018 года никто не отменял. Более того, 
в последние месяцы им грозят выгово-
ром и увольнением в случае, если они 
перестанут преувеличивать данные.

— Мы отказались участвовать в обма-
не, потому что можем понести за него 
уголовную ответственность. Я получил 
несколько предупреждений от руко-
водства и уверен, что через месяц меня 
тоже уволят, — поделился психиатр.

�� ОБРАТИЛИСЬ В ПРОФСОЮЗ

Бывшая глава ПНД рассказала «Извес-
тиям», что в 2017 году после присоедине-
ния диспансера к психиатрической кли-
нической больнице от её руководства 
последовало указание приписывать не-
существующих пациентов. Но она отка-
залась в этом участвовать.

В конце прошлого года её вынуди-
ли перевестись в призывное отделение 
одного из военкоматов. Коллеги всту-
пились за руководителя, подписали 
письмо руководству. Все, кто участво-
вал в этом (порядка 10 человек), больше 
в ПНД не работают.

Врачи ПНД подключили к решению 
проблемы межрегиональный профсо-
юз работников здравоохранения «Дей-
ствие». Там собрали рабочую группу 
по этому вопросу. Она готовит обра-
щение в Минздрав, рассказал «Извес-
тиям» глава профсоюза Андрей Коновал.

�� В ПОРЯДКЕ ОПТИМИЗАЦИИ

По словам бывшего руководителя ПНД, 
эта ситуация не уникальна. В столичном 
медицинском сообществе огласку полу-
чила история психиатра, которая рабо-
тала в одном из диспансеров и была уво-
лена в 2018 году за отказ действовать так, 
как этого требовало руководство. «Изве-
стия» связались с этим специалистом.

— Пациентов не разрешали класть 
в больницу. Предполагается, что 
их должны лечить в ПНД. Если врач на-
правлял пациента на госпитализацию, 
его вызывали на ковёр, лишали премии. 
Меня долго травили, а потом уволили, 
несмотря на то что я многодетная мать. 
Пришлось поменять трудовую книж-
ку, — рассказала доктор.

В результате оптимизации из 17 пол-
ноценно функционировавших в столи-
це психиатрических больниц на сегодня 
осталось три. А диспансеры прекрати-
ли самостоятельное существование — 

их присоединили к стационарам. Цель 
«оптимизации» — перевести пациен-
тов из больниц под наблюдение врачей 
в ПНД. Главный внештатный специалист 
психиатр департамента здравоохране-
ния Москвы Георгий Костюк ранее заяв-
лял, что к 2020 году средний срок лече-
ния в круглосуточном психиатрическом 
стационаре не будет превышать 30 дней.

Эта концепция развития психиатри-
ческой службы гуманная и правильная, 
но нужна эффективная амбулаторная 
служба, чего в стране нет, считает ис-
полнительный директор Независимой 
психиатрической ассоциации России 
(НПАР) Любовь Виноградова.

— Мы сократили количество коек, пе-
репрофилировали больницы в диспан-
серы. После больницы необходимо по-
сещать дневной стационар, а потом уже 
ПНД. Чаще всего такие люди просто от-
казываются от этого. В результате па-
циенты оказываются недолеченными, 
у них возникают новые обострения, 
но на бумаге всё выглядит очень кра-
сиво, — рассказала Любовь Виноградова.

Психолог Сергей Ениколопов под-
твердил, что в столичных психиатри-
ческих стационарах предпочитают те-
перь лечить 30 дней.

— О приказах, регулирующих это, 
я не слышал. За последние 30 лет поя-
вились эффективные лекарства, людям 
они помогают. Под наблюдением паци-

енты их пьют. А без наблюдения могут 
игнорировать, они ведь не признают, 
что у них есть болезнь, и не ездят в дис-
пансеры, — рассказал эксперт.

Главный внештатный специалист 
психиатр департамента здравоохране-
ния Москвы Георгий Костюк отказался 
комментировать «Известиям» результа-
ты оптимизации. Депздрав не предоста-
вил ответа на запрос.

�� НЕДОЛЕЧЕННЫЕ ПАЦИЕНТЫ

Проблема в системе психиатрии акту-
альна не только в Москве. Заведующий 
мужским общепсихиатрическим отде-
лением в Ангарском филиале Иркутско-
го областного ПНД Александр Исаенко 
утверждает, что его регион тоже взял 
курс на уменьшение сроков госпита-
лизации и, соответственно, количества 
мест. По словам врача, за этот год в боль-
нице сокращено 75 коек.

— Объясняется этот процесс нашей 
неэффективностью. Больной с тяжёлым 
психозом раньше мог лежать в стацио-
наре полгода. Если через 50 дней не было 
эффекта, собирался консилиум, коррек-
тировалось лечение. Сейчас, если паци-
енту не становится легче за 30 дней, нас 
просто обвиняют в том, что мы не умеем 
лечить, — рассказал Александр Исаенко.

Недолеченный пациент с психозом 
может представлять угрозу для себя 
и окружающих, уверен эксперт.

Как рассказал «Известиям» глава 
профсоюза «Действие» Андрей Коно-
вал, на практике он и его коллеги видят 
огромное число недолеченных пациен-
тов, выписанных под наблюдение амбу-
латорной службы.

«Состояние этих людей нередко 
обостряется. Попытки возложить от-
ветственность на амбулаторных вра-
чей к улучшению качества помощи 
не приводят. Плодятся различные не-
лепые приказы руководства, во многом 
противоречащие закону о психиатри-
ческой помощи и создающие спорные 
с точки зрения закона ситуации для вра-
чей-психиатров», — сказано в предвари-
тельном документе, созданном рабочей 
группой профсоюза «Действие».

«Известия» направили запросы 
в Минздрав РФ и минздрав Иркутской 
области с просьбой прокомментировать 
сложившуюся ситуацию.

Распустились
Часть российских школьников снова перешла на удалёнку

Екатерина Ясакова, Елена Сидоренко 

Ч асть школьников вернулась к дис-
танционному обучению — в разных 

регионах классы или целые учебные 
заведения отправились на карантин 
из-за случаев заражения COVID-19. Пер-
вые сообщения о возвращении 
к онлайн-обучению пришли из Москвы 
и Ивановской области, рассказали в На-
циональной родительской ассоциации. 
Вернуться в школу после двухнедельно-
го карантина здоровые дети могут либо 
со справкой от врача, либо с отрицатель-
ным тестом на коронавирус. Дистанци-
онное обучение продолжается по отра-
ботанной весной схеме — правда, сам 
педагог ведёт урок из класса.

�� КОРОТКО И ОНЛАЙН

Учебный год только начался, а некото-
рые школьники уже снова вернулись 
на дистанционку. В московских учеб-
ных заведениях начали переводить 
часть классов на карантин после того, 
как были выявлены случаи заболевания 
коронавирусом. В разных столичных 
школах «Известиям» рассказали, что 
домой отправили по одному-два класса.

Класс, отправленный на каран-
тин, начинает учиться онлайн по сво-
ему расписанию, заявили опрошенные 

«Известиями» директора школ. То есть 
дети просто возвращаются к схеме, от-
работанной во время весенней само-
изоляции. Педагоги будут выходить 
на онлайн-уроки из кабинета, который 
закреплён за классом.

В московском лицее № 1525 на каран-
тин ушёл 11-й класс, рассказал дирек-
тор этого учреждения Михаил Митин. 
По его словам, двухнедельный онлайн-
курс не страшен ни для старшеклассни-
ков, ни для учителей.

— Онлайн-уроки мы делаем немно-
го короче обычных. Когда у ученика 
семь уроков, тяжело выдержать элек-
тронный формат. В остальном он ничем 
не отличается от обычного, поэтому ни-
каких опасений нет, — отметил Миха-
ил Митин.

�� СНОВА ДОМОЙ

У каждой школы свой порядок действий 
при обнаружении симптомов респира-
торного заболевания, пояснил заслу-
женный учитель России, директор сто-
личной школы № 109 Евгений Ямбург.

— В нашей школе мы связываемся 
с родителями, просим забрать ребён-
ка с симптомами или же сами провожа-
ем домой. Пока ни у кого из отправлен-
ных детей коронавирус не нашли. Так 
или иначе, сейчас это не носит массо-

вого характера. Когда всё обрушилось, 
справились, а сейчас тем более спра-
вимся, — уверен он.

По словам Евгения Ямбурга, коро-
навирус нашли только у отца одной 
из учениц. Семья отдыхала в Турции. 
Но родители ответственно подошли 
к возвращению.

— Они не привели 1 сентября девочку 
и тем самым спасли от карантина весь 
класс, — отметил он.

В одном из учебных заведений, где 
на дистанционку отправились 5-й и 7-й 
классы, родственникам пояснили: если 
ребёнок пришёл в школу с признаками 
ОРВИ без температуры, учителя отпра-
вят его домой и сообщат родителям. 
Те обязательно должны позже уточнить, 
чем именно болен ребёнок.

Школьника, пришедшего на уроки 
с 37,1 и выше, изолируют в медпункте, 
после чего вызывают скорую и сооб-
щают о случившемся родителям. Если 
потом у ребёнка не будет диагностиро-
ван ковид, он может вернуться в школу. 
Если же ученик заболел коронавирусом, 
весь его класс отправят на карантин. 
Сроки карантина школе сообщит Ро-
спотребнадзор. Ведомство также при-
мет решение по мерам изоляции для 
родственников заболевшего ребёнка.

Возвращение в школу детей, забо-
левших коронавирусом или ОРВИ, воз-

можно только с медицинскими справ-
ками. Их одноклассники, которые 
не болели, но находились на каранти-
не, могут приступить к занятиям тоже 
со справкой от врача. Либо они могут 
предоставить в учебное заведение от-
рицательные результаты анализа ПЦР 
на ковид.

�� РЕГИОНЫ В БОЕВОЙ 
ГОТОВНОСТИ

Возвращение к дистанционному обу-
чению не только столичная история. 
То в одном, то в другом регионе появля-
ются сообщения о том, что классы или 
даже целые школы уходят на карантин. 
Отдельные учебные заведения времен-
но закрылись в Улан-Удэ, Омске, Калмы-
кии, Саратовской и Кемеровской обла-
стях и т.д.

В саратовской школе № 51 «Извес-
тиям» рассказали, что там продолжают 
учиться в штатном режиме, но по сту-
пенчатому расписанию, потоки не пере-
секаются. В учебном заведении начали 
прививочную кампанию от гриппа, со-
общила директор учебного заведения 
Светлана Паршина.

Исполнительный директор Наци-
ональной родительской ассоциации 
Марианна Шевченко, в свою очередь, 
рассказала, что первыми о закрытии 
классов на карантин сообщили роди-
тели из Москвы и Ивановской области. 
Много подобных сообщений приходит 
также из Подмосковья, Новосибирской 
и Ярославской областей.

— Главное, чтобы работодатели по-
нимали: родителям сейчас непросто. 
Дети заходят в школу в разное время. 
Бывает так, что родителям надо при-
везти двоих, и один ребёнок заходит 
в 8 часов, а другой ждёт 40 минут. Сей-
час начнутся дожди, будет холодно. Ру-
ководству школ нужно индивидуально 
подходить к таким случаям, — подчер-
кнула Марианна Шевченко.

В Минпросвещения «Известиям» со-
общили, что ведомство в ежедневном 
режиме проводит мониторинг ситуа-
ции в регионах. При этом в министер-
стве не смогли уточнить, сколько учеб-
ных заведений по стране вынуждены 
были ввести у себя карантин по коро-
навирусу. В ведомстве также отмети-
ли, что сейчас дети болеют не только 
ковидом, но и ОРВИ. Поэтому ситуа-
ция в каждом учебном заведении ин-
дивидуальна.

Общество

« МЫ ОТКАЗАЛИСЬ УЧАСТВОВАТЬ В ОБМАНЕ, ПОТОМУ 
ЧТО МОЖЕМ ПОНЕСТИ ЗА НЕГО УГОЛОВНУЮ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬ. Я ПОЛУЧИЛ НЕСКОЛЬКО ПРЕДУПРЕЖ-
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«Харассмент — про подчинение, 
а подчинение — это тоже про секс»
Актёр Алексей Агранович — о новой этике, несправедливом приговоре 
Харви Вайнштейну и культуре как инструменте
Наталья Васильева

А лексей Агранович уверен, что 
ни один серьёзный процесс нельзя 

вывести на должную высоту без культур-
ной составляющей и считает, что в рос-
сийской киноиндустрии присутствует 
харассмент. Об этом актёр рассказал 
«Известиям», подводя итоги фестиваля 
«Край света».

Фестиваль «Край света» на Сахалине про-
шёл в новом формате: наполовину он-
лайн, наполовину офлайн. Как оцени-
ваете результат?

Скорее позитивно. По количеству 
посещений, если считать просмотры 
в Сети, киносмотр этого года лидирует 
по сравнению со всеми предыдущими. 
Сам факт, что фестиваль прошёл, озна-
чает, что он жив, люди всё-таки пошли 
в кино. 

Какие задачи сегодня решает фести-
валь?

Главная из них — способствовать раз-
витию региональной культуры в целом 
и кинематографа в частности. Сегодня 
культура как инструмент социальной 
политики — недооценённое и несправед-
ливо ушедшее в тень явление. Уверен, 
невозможно наладить ни один серьёз-
ный процесс и вывести его на должную 
высоту без культурной составляющей. 
Культура — это то, каким человек при-
ходит на рабочее место, как он работает, 
что в себе несёт. Следовательно, она мо-
жет влиять на качество жизни. Об этом 
нужно говорить не только на уровне ре-
гиона, в котором нам посчастливилось 
работать, но и в масштабе страны.

Для этого вы ввели формат дискуссий?
В том числе. Одно из ток-шоу назы-

валось «Разница во времени» и было по-
священо взаимоотношениям кинема-
тографа и регионов. Мы рады, что к нам 
пришли ключевые спикеры: от мини-
стра культуры России до руководите-
лей серьёзных киношкол.

Нам также важно, что весь фестиваль 
работали наши мастерские: сделали вы-
ставочный проект, много чего сняли, на-
метили планы на следующий год. На Са-
халине работает ещё и два юношеских 
фестиваля. Один из них совсем моло-
дой — «Игру света» придумали и делают 
сахалинские подростки. Мы до послед-

него пытались сохранить его, но распо-
ряжение Роспотребнадзора исключило 
массовые мероприятия для подростков 
до Нового года. К счастью, нам удалось 
включить один из проектов ребят в кан-
ву «Края света», чтобы у них не было 
ощущения, что год потрачен впустую. 

Вы упомянули о некой неуверенности 
в завтрашнем дне. Имеете в виду актёр-
скую профессию?

Да, особенно работу в театре. Во вре-
мя пандемии оказалось, что без него 
можно обойтись: театра нет полгода, 
а люди живут — и ничего. С ними в этой 
разлуке ничего не случилось. Возника-
ет внутренняя тревога: книжные мага-
зины закрыты, алкомаркеты работают. 
Без книжек как-то можно, а без алко-
голя нельзя. Мы вообще живём в очень 
странное время. 

11 сентября открывается «Кинотавр», 
главный фестиваль российского кино. 

Знаю, что вы режиссируете церемонии 
открытия и закрытия. Откройте секрет, 
что там будет?

Для церемонии открытия мы пыта-
лись придумать историю, которая была 
бы актуальна, хотели поразбираться 
с новой этикой. В итоге всё же отодви-
нули эту тему чуть в сторонку...

Что за тема?
История Харви Вайнштейна. У меня 

вызывает много вопросов вся эта ситу-
ация. Я понимаю, что он плохой человек, 
но отправить его в тюрьму на 24 года! 
Суд ведь даже не разобрал каждый слу-
чай в отдельности. При этом я вижу мо-
лодых людей, которые думают не так, 
как я. Я не смогу и не должен обращать 
их в свою веру, они уже по-другому вос-
принимают этот мир, у них другая, дей-
ствительно новая этика.

В отечественной киноиндустрии есть ха-
рассмент? Спрашиваю у наших актрис, 
предлагали ли им секс в обмен на роль? 
Все говорят — нет.

Наверняка у нас это тоже есть. Но, 
с моей точки зрения, это не про взятки, 
не про то, как с помощью своего обще-
ственного или профессионального по-
ложения улучшить материальное бла-
госостояние. Это на самом деле про секс.

Про секс для влиятельного мужчины?
И для мужчины, но и для женщи-

ны тоже. Харассмент — про подчине-
ние, а подчинение — тоже про секс. Это 
не работает так линейно: «Хочешь глав-
ную роль — сделай то-то, покажи это». 
Если заменить секс на деньги — дай 10 
тыс. долларов, я тебя сниму, — всё сра-
зу понятно становится. Есть деньги, 
дал — снялся, нет их — облом. Счита-
ешь, что это нечестно, подай в суд. Где 
материальная составляющая этого во-
проса, если речь идёт о сексе? Она вро-
де где-то присутствует, но изначально 
это больше про природу человека, про 
доминирование.

Базовый принцип
Зачем Россия возрождает стратегический объект Балтфлота

Роман Крецул, Антон Лавров, 
Алексей Рамм

В МФ России модернизирует воен-
но-морскую базу в Балтийске. Уже 

полностью отремонтированы причалы, 
заменены коммуникации, построены 
очистные сооружения. После окончания 
работ на главном пункте базирования 
Балтфлота смогут размещаться крупные 
корабли, в том числе носители крылатых 
ракет: корветы, фрегаты, эсминцы и др. 
По словам экспертов, это позволит при 
необходимости создать в стратегически 
важном регионе серьёзную группировку 
с внушительной огневой мощью.

�� ПРИ ЛЮБОЙ ПОГОДЕ

Завершить первый этап реконструк-
ции военно-морской базы в Балтийске 
планируют до конца года, сообщили 
источники «Известий». В 2021-м инфра-
структуру доработают: создадут новые 
системы связи, места хранения, ремон-
та и обслуживания. Общая протяжён-
ность перестроенного причала состав-
ляет 3 км.

Ранее в Минобороны сообщали, 
что новая причальная инфраструкту-
ра базы включает очистные сооруже-
ния, благодаря чему корабли не будут 
наносить серьёзного ущерба экологии. 
Кроме того, в результате модернизации 
уменьшится зависимость от гидроме-
теоусловий и повысится безопасность 
стоянки и базирования кораблей.

В гаванях базы заменены коммуни-
кации, проведён капитальный ремонт 
причала, выполнены работы по анти-
коррозийной защите, ремонтируются 
подъездные пути, сообщили в военном 
ведомстве.

После ремонта на ВМБ в Балтийске 
можно будет обслуживать современ-
ные корабли второго и первого ранга: 
сторожевые корабли, корветы, фрега-
ты и эсминцы. Например, носители кры-
латых ракет «Калибр» корветы проекта 
20385 или вооружённые «Цирконами» 
фрегаты проекта 22350.

�� КОРВЕТЫ И ФРЕГАТЫ

Корветы проекта 20385 изготовлены 
с применением технологий малозамет-

ности. Они предназначены в первую оче-
редь для действий в ближней морской 
зоне, борьбы с надводной и подводной 
техникой противника, а также артилле-
рийской поддержки морского десанта. 
Корабли вооружены крылатыми раке-
тами «Калибр». Головной корвет «Гремя-
щий» сейчас находится на испытаниях.

Корабли проекта 22350, или, как 
их называют на флоте, фрегаты адми-
ральской серии, способны выполнять 
широкий спектр задач в дальней мор-
ской зоне. Они предназначены для ох-
раны судов, коммуникаций, проведения 
контртеррористических и миротвор-
ческих операций. Вооружение фрега-
тов позволяет обеспечивать противо-
воздушную оборону других кораблей, 
поддержку десанта, а также нанесение 
ударов по различным наземным и мор-
ским целям.

Сейчас в составе ВМФ числится два 
представителя серии: «Адмирал Горш-
ков» и «Адмирал Касатонов». Третий 
и четвёртый — «Адмирал Головко» и «Ад-
мирал Исаков» — должны пополнить со-
став ВМФ в ближайшие два года. Кораб-
ли этой серии — одни из самых мощных 
в составе ВМФ. Новый универсальный 
корабельный стрельбовый комплекс 
3С-14 позволяет им применять крыла-
тые ракеты «Калибр», противокорабель-
ные «Оникс» и гиперзвуковые «Циркон».

Россия давно усиливает группи-
ровку кораблей на Балтике, и баланс 
сил уже сложился в её пользу, расска-
зал «Известиям» вице-президент Ака-
демии геополитических проблем пол-
ковник Владимир Анохин.

— А сейчас мы делаем упор на ма-
териально-техническое обеспечение 
военно-морских сил, — пояснил экс-
перт. — Теперь у нас будет ещё одна 
полноценная военно-морская база, 
на которую долгие годы не обращали 
внимания. Это означает, что у нас появ-
ляется возможность приблизить свои 
ударные силы к границам НАТО. Кроме 
того, создаются условия для того, чтобы 

обеспечить ВМФ всем необходимым для 
эффективных ударов по морским и на-
земным целям.

Модернизация наземной инфра-
структуры флота имеет большие пер-
спективы, считает специалист.

— Последние события в Крыму, ког-
да на нас направили три самолёта-раз-
ведчика B-52, свидетельствуют о том, 
что эти ребята настроены серьёзно. 
И мы должны относиться к этому адек-
ватно, — заключил Владимир Анохин.

�� ОПАСНЫЕ МАНЁВРЫ

Недавно министр обороны Сергей Шой-
гу сообщил, что раньше к границам Рос-
сии НАТО отправляло в основном разве-
дывательные самолёты и беспилотники. 
А в последнее время начались регуляр-
ные полёты с тренировкой и имитаци-
ей нанесения ракетных ударов.

В июне в ходе учений BALT-
OPS-2020 пара стратегических бомбар-
дировщиков США B-52H во взаимодей-
ствии с британскими истребителями 
Typhoon и французскими Mirage проле-
тела над Ригой, Таллином и эстонским 

островом Вайндло в Финском заливе, 
менее чем в 200 км от Санкт-Петербурга.

С 2015 года сценарии ежегодных ре-
гиональных учений НАТО BALTOPS рез-
ко изменились. Ранее они имели анти-
террористическую направленность, 
и в них регулярно принимали участие 
российские моряки. Теперь альянс от-
рабатывает полномасштабные боевые 
действия с использованием флота и ави-
ации. И с каждым годом их размах уве-
личивается.

Лишь в этом году из-за пандемии ко-
ронавируса балтийские манёвры блока 
прошли в сокращённом составе и без 
отработки наземных действий: в них 
приняли участие 28 кораблей и такое 
же количество летательных аппара-
тов из 19 стран. В прошлом году учения 
были масштабнее, в них задействовали 
50 надводных боевых единиц, две под-
водные лодки, 36 самолётов и почти 9 
тыс. военных.

Для снижения напряжённости 
на Балтике Минобороны с 2016 года 
предлагает зарубежным коллегам вы-
работать «правила игры» в регионе. 
По российской инициативе военная 

авиация должна летать здесь только 
с включёнными транспондерами, что-
бы быть хорошо заметной даже на граж-
данских радарах. Надводным кораблям 
РФ и НАТО предлагается установить ми-
нимальную дистанцию, на которую они 
имеют право сближаться. До сих пор эта 
инициатива отвергается руководством 
альянса.

В последние годы Минобороны ак-
тивно модернизирует береговую ин-
фраструктуру российского флота. Так, 
в 2017-м было принято решение о строи-
тельстве военного порта в дагестанском 
Каспийске. Он стал главной военно-
морской базой Каспийской флотилии. 
Туда же был переведён из Астрахани 
штаб объединения.

В прошлом году на базе в Вилючин-
ске на Камчатке началось возведение 
укрытий для стратегических подво-
дных ракетоносцев. Железобетонное 
сооружение достигает высоты 50 м. Та-
кое укрытие надёжно защитит техни-
ку не только от ударов вероятного про-
тивника, но и от стихийных бедствий. 
Объекты оборудуют системами пода-
чи воды, электроэнергии и пара.

Армия

Культура

На скаку не остановят
«Мулан» вышел в российский прокат

Алексей Агранович был воль-
нослушателем на актёрско-ре-
жиссёрском курсе Сергея Со-
ловьёва и Валерия Рубинчика 
во ВГИКе, учился там же на ак-
тёрском курсе Альберта Фило-
зова и Армена Джигарханяна. 
С 1995 года продюсирует и ре-
жиссирует фестивали и спе-
циальные мероприятия, в том 
числе церемонии «Кинотавра», 
«Золотого орла» и «ТЭФИ». Из-
вестен по ролям в кино: «Юмо-
рист», «Частица Вселенной», 
«Верность», «Кислота» и др.
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«КУРАТОР»

«МУЛАН»

«Мулан» похож на грандиозное по-
священие классику китайского кино 
Чжану Имоу, даже на одну из главных 
ролей приглашена муза режиссёра, 
актриса его лучших картин Гун Ли, 
да и для Джета Ли, который тоже сни-
мался у Чжана Имоу, место нашлось. 
Первая часть новой ленты открыто 
ссылается на ранний период творче-
ства Имоу, где поднимались вопросы 
домашнего насилия, закреплённого 
традициями гендерного неравенства 
и необходимости для женщины быть 
много раз сильнее мужчины, чтобы 
выжить. Это такой оммаж «Красному 
гаоляну», «Жить», «Фонарю» и другим 
шедеврам Имоу. Юная Мулан туда 
неплохо бы вписалась.

Поздний Имоу — создатель фэн-
тези-блокбастеров в жанре уся, 
то есть про зрелищные единобор-
ства, и вторая часть диснеевского 
фильма списана оттуда. Красочные 
бои на фоне бесконечно живопис-
ных локаций, суперспособности 
воинов, романтический настрой — 
ни дать ни взять признание в любви 
«Герою» и «Дому летающих кинжа-
лов». А сама история списана (вер-
нее, сильно переписана по тради-
ции диснеевского сторителлинга) 
с древней китайской легенды о де-
вушке с феноменальным врождён-
ным военным талантом. Вырвавшись 
за пределы своей общины, она, пе-
реодетая в мужчину, сначала стано-
вится героем на поле битвы, а затем 
и лидером китайских вооружённых 
сил, способным противостоять лю-
бым захватчикам. В фильме много 
юмора, есть не слишком ярко выра-
женная любовная линия и несколь-
ко открыточный ориентальный коло-
рит, а на Востоке уже идут протесты 
из-за того, где снимался «Мулан» 
и как там показаны фольклорные 
персонажи. Похоже на часть проду-
манной пиар-кампании.
Режиссёр Ники Каро
В ролях: Лю Ифэй, Донни Йен, Гун 
Ли 

«АССИСТЕНТКА»

Один из важнейших фильмов ны-
нешнего года, обязательный участ-
ник оскаровской гонки и, пожалуй, 
хороший кандидат на ряд статуэ-
ток, если «Оскар» не отменят. Это 
рассказ о Харви Вайнштейне, хотя 
его имя ни разу не упоминается. 
Мы видим только молодую и не-
глупую Джейн, которая устраива-
ется ассистенткой к влиятельно-
му продюсеру. Нам его не покажут, 
только силуэт, тень, намёк, но до-
вольно прозрачный, судя по ком-
плекции. Остальные зовут его про-
сто — Он. Джейн работает много, 
в её обязанности входит обеспече-
ние офиса кофе и пончиками, по-
лучение почты, уборка мелкого му-
сора, оформление незначительных 
бумаг, хотя в их числе иногда ока-
зываются чеки без имени получа-
теля и указанной суммы. Ещё она 
должна снять для какой-то неиз-
вестной девушки номер в отеле, 
после чего босс на время исчеза-
ет из кабинета. А на диване у него 
пятно, предмет шуток коллег. Они 
всё знают и понимают про началь-
ника, но не торопятся посвящать 
Джейн. Она просто ассистентка, 
пусть лучше воду в кулере меняет 
пооперативнее.

Режиссёр Китти Грин до это-
го снимала документальное кино. 
Здесь она работала похожим ме-
тодом: взяла интервью у десят-
ков и сотен настоящих секретарш 
вроде Джейн, суммировала их опыт 
в некий групповой портрет. Грин 
создаёт атмосферу страха и не-
известности, где все молчат, хотя 
и в курсе — такой фильм мог бы 
служить иллюстрацией к любому 
обвинению на процессе по харасс-
менту. Трагедия маленького чело-
века среди титанов, которым ника-
кой закон не писан. Или всё-таки 
писан?
Режиссёр Китти Грин
В ролях: Джулия Гарнер, Оуэн 
Холланд, Джонатан Орсини

Дебют Петра Левченко сделан под 
очевидным влиянием Алексея Гер-
мана. Это ощущение наследствен-
ности тем сильнее, что главную роль 
играет Юрий Цурило, у которого важ-
нейший фильм в карьере «Хруста-
лёв, машину!» Здесь он тоже чело-
век непростой. Он решает проблемы. 
В его городе влиятельный бизнес-
мен совершил убийство чиновни-
ка, из-за чего может возникнуть та-
кой конфликт интересов, что всем 
придётся плохо. Задача героя Цури-
ло — самому остаться в тени и раз-
рулить ситуацию предельно тихо, ис-
пользуя свои многочисленные связи 
и влияние.

Следуя германовской эстетике, 
Левченко как будто подсматривает 
за героем в квазидокументальной 
среде. Это сильно дезориентирует 
зрителя, часто вообще мало что по-
нятно в происходящем: кто вон тот 
человек, а с кем и о чём сейчас го-
ворит герой, куда он отправился? 
Но очевидно, что режиссёр и не пы-
тается создать просто детектив или 
триллер, его волнует паутина влия-
ний и контактов, которой опутано об-
щество, не замечающее этого. Здесь 
атмосфера на первом плане, и хотя 
смотреть это трудно и непривычно, 
фильм остаётся в памяти. 
Режиссёр Петр Левченко
В ролях: Юрий Цурило, Михаил 
Гомиашвили, Бека Лемонджава

Сергей Сычёв

С разу после «Довода» в кинотеа-
трах появился ещё один суперхит — 

эпический фэнтези-экшен от «Диснея» 
про девушку-воительницу с необычай-
но высокими показателями энергии Ци 
(это что-то вроде джедаевской Силы). 
Но в эти дни стартуют и другие замет-
ные ленты: фильм эпохи #metoo «Асси-
стентка», мультик про Лавкрафта, док 
про K-pop и российский арт-детектив 
в стиле Алексея Германа. «Известия» вы-
брали лучшие новинки проката.
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Спорт

Наступление армейцев
ЦСКА попробует догнать «Спартак» по итогам дерби

Евгений Зиньков

После первого в сезоне перерыва 
на игры сборных чемпионат России 

по футболу возобновляется — и сразу са-
мым принципиальным противостояни-
ем в стране. В воскресенье в рамках 7-го 
тура РПЛ ЦСКА встретится со «Спарта-
ком» на стадионе армейцев.

Игра будет иметь большое значе-
ние в том числе из-за турнирного поло-
жения команд. «Спартак» (14 очков) за-
вершил лето на первом месте в таблице 
после шести туров. ЦСКА идёт пятым 
и отстаёт от красно-белых на 4 балла.

�� НЕСТАБИЛЬНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ

Подопечные Виктора Гончаренко ча-
стично преодолели кризис прошлого 
сезона. Тогда они часто чередовали по-
беды с поражениями. А в июне в первом 
посткарантинном туре проиграли дома 
«Зениту» 0:4, что чуть было не заверши-
лось отставкой главного тренера.

После этого случилось домашнее 
дерби со «Спартаком», выигранное ар-
мейцами 2:0. Команда поднялась в таб-
лице и сумела завершить прошлый 
сезон в еврокубковой зоне. Правда, 
из-за обидных потерь очков в концовке 
чемпионата армейцы не смогли опере-
дить «Локомотив» и «Краснодар» в борь-
бе за участие в Лиге чемпионов.

В нынешнем розыгрыше ЦСКА пока 
выглядит неоднозначно. На старте 
клуб победил новичка РПЛ — «Химки» 
(2:0) и одну из самых малобюджетных 
команд лиги — «Тамбов» (2:1), а перед пе-
рерывом одолел на выезде хорошо стар-
товавший грозненский «Ахмат» (3:0). При 
этом пока у ЦСКА не получаются матчи 
против конкурентов в борьбе за меда-
ли. Были проиграны встречи с «Зенитом» 
(1:2) и «Рубином» (1:2), а с «Краснодаром» 
красно-синие сыграли вничью (1:1).

— Пока команда нестабильна — вроде 
есть понимание, как она хочет играть, 
но не всегда получается довести до кон-
ца всё то, что хочется, — считает экс-
полузащитник ЦСКА Дмитрий Хому-
ха. — К тому же приходится уже по ходу 
сезона вводить в состав новичков, что 
затрудняет работу тренерского шта-
ба. Но на дерби всегда настрой особый. 
Даже не будучи фаворитом, ЦСКА обыг-
рывал «Спартак», хотя бывало и наобо-
рот. Можно вспомнить летнее дерби, 
к которому армейцы подходили на фоне 
негативных результатов, но в итоге вы-
играли. Сейчас встреча со «Спартаком» 
покажет готовность красно-синих ре-
шать большие задачи. Тем более что 
им нельзя отставать от лидирующего 
в таблице принципиального соперника.

ЦСКА минувшим летом впер-
вые за долгое время выложил нема-
лые средства на трансферы, показав, 
что при новом высшем руководстве 
в лице председателя совета директо-
ров клуба Максима Орешкина можно 
уже не включать жёсткий режим эко-
номии. Так, из аргентинского «Сан-
Лоренсо» пришёл нападающий Адольфо 
Гайч (€8,5 млн). Его нигерийский колле-
га по амплуа Чидера Эджуке (€11,5 млн) 
приехал из нидерландского «Херенве-
на». А из «Ростова» ЦСКА забрал казах-

ского полузащитника Бахтиера Зайнут-
динова (€2 млн).

Желали армейцы усилить и оборону, 
но бразильский новичок центральный 
защитник Бруно Фукс (€8 млн) быстро 
травмировался. Это особенно больно 
бьёт по команде, так как другой футбо-
лист этого амплуа Игорь Дивеев полу-
чил повреждение в матче за молодёж-
ную сборную России.

— Очень многое будет зависеть 
от того, какое ещё усиление готовит 
клуб и готовит ли, — продолжил Дмит-
рий Хомуха. — И покинет ли команду 
Влашич. Если Никола останется и но-
вички быстро адаптируются, то армей-
цы однозначно будут бороться за попа-
дание в Лигу чемпионов на следующий 
сезон. А без хорвата станет сложно. Это 
системообразующий футболист ЦСКА, 
на котором в игре команды держится 
очень многое. Если он уйдёт, потеря бу-
дет очень серьёзной.

�� КРАСНО-БЕЛАЯ ПЕРЧАТКА

В конце прошлого сезона на фоне про-
вальных результатов в чемпионате — 
при колоссальных тратах на трансфе-
ры — в «Спартаке» произошла смена 
руководства. Томаса Цорна на посту 
гендиректора сменил Шамиль Газизов, 
успешно работавший на аналогичной 
должности в «Уфе».

Новый менеджер поставил цель: бро-
сить перчатку «Зениту», который по со-
ставу, бюджету и титулам доминиру-
ет в России на протяжении последних 
двух сезонов. Символичным шагом 
было подписание в качестве свободно-
го агента одного из сильнейших напа-
дающих страны Александра Кокорина, 
в прошлом сезоне выступавшего на пра-
вах аренды за «Сочи», но принадлежав-
шего сине-бело-голубым.

«Спартак» начал чемпионат с упу-
щенной победы над «Сочи» (2:2), ведя 
2:0 и пропустив решающий мяч в кон-
цовке встречи с сомнительного пеналь-
ти, из-за которого возник один из самых 
громких судейских скандалов в исто-
рии российского футбола. 

После этого проблем с судьями 
у красно-белых не было, а результаты 
улучшились. В следующих пяти встре-
чах лишь раз «Спартак» потерял очки 
и, воспользовавшись осечками «Зени-
та», опередил его, уйдя на перерыв пер-
вым в таблице.

— Пока не стал бы раньше време-
ни хвалить красно-белых и называть 
их фаворитами в игре с ЦСКА, — отме-
тил в разговоре с «Известиями» экс-
нападающий «Спартака» Сергей Юран. — 
Да, ребята молодцы, что пока лидируют, 
но за исключением игры с «Локомоти-
вом» все победы одержаны над коман-
дами, которые «Спартак» обязан обыг-
рывать. И то не все такие клубы удалось 
обыграть. А в победной встрече с «Ро-
тором» (1:0), к примеру, красно-белые 
могли и вовсе потерять очки — волго-
градцы наиграли минимум на ничью. 
Так что пока трудно говорить о состо-
янии и перспективах «Спартака». Пред-
стоящий матч с ЦСКА ответит на мно-
гие вопросы о будущем красно-белых. 
Тем и интересно будет дерби.

Михаил Потапов

С егодня в баскетбольном центре 
«Химки» пройдёт грандиозное бок-

сёрское шоу — восемь захватывающих 
поединков. В самой ожидаемой схватке 
вечера именитый боец смешанных еди-
ноборств Сергей Харитонов сразится 
за пояс из чистого золота «Бойцовского 
клуба РЕН ТВ» с боксёром-тяжеловесом 
Дэнни Уильямсом. В со-главном бою ве-
чера ещё один спортсмен из России Фё-
дор Чудинов проведёт первую защиту 
титула WBA Gold в схватке с британским 
боксёром Умаром Садиком. Оба поедин-
ка можно будет увидеть в прямом эфире 
эксклюзивно на телеканале РЕН ТВ.

�� ВОЗРАСТ ПРОТИВ ОПЫТА

За плечами 47-летнего Уильямса 82 пое-
динка в профессиональном боксе, один 
из которых прославил его на весь мир — 
в 2004 году он нокаутировал легендар-
ного Майка Тайсона. У 40-летнего Ха-
ритонова блестящая карьера в ММА 
(30 побед в 37 поединках), а также вну-
шительный опыт в любительском боксе 
и кикбоксинге (свыше 20 боёв). На про-
фессиональный ринг Сергей выйдет 
впервые, однако повторять судьбу Тай-
сона не намерен.

Британец, решивший поближе по-
знакомиться с Москвой и отправив-
шийся на утреннюю экскурсию по го-
роду, опоздал на мероприятие минут 
на 40 и был явно измотан длительной 
прогулкой. Однако в ходе общения 
с журналистами он выразил уверен-
ность, что одолеет российскую леген-
ду смешанных единоборств.

— Я выиграю у Харитонова за счёт 
своего опыта, — сразу заявил Уильямс. — 
Я боксирую дольше, чем он живёт 
на этой земле. К тому же он никогда 
не проводил профессиональных боёв 

по боксу. Он даже не догадывается, с чем 
ему предстоит столкнуться. Конечно, 
я удивился, когда мне предложили этот 
бой. Мой друг — фанат ММА, и он мне 
рассказывал, какой Сергей крутой боец. 
Но я не ожидал, что мне когда-то выпа-
дет возможность с ним подраться.

Уильямсу уже 47 лет, но он убеждён, 
что сегодня находится даже в лучшей 
форме, чем 10 лет назад.

— Я давно так усердно не тренировал-
ся: последние месяца три только и делал, 

что работал в зале, — продолжил бри-
танец. — Нокаутирую ли я Харитонова? 
Нам не платят за то, чтобы мы продер-
жались на ринге как можно дольше, так 
что я не буду растягивать удовольствие. 
Я нокаутирую его сразу же, как только 
у меня появится возможность для удара. 
Буду тщательно выбирать удары, дей-
ствовать с умом. И нокаут обязательно 
придёт. Не знаю, будет ли это первый ра-
унд или последний, но бой не пройдёт 
всю дистанцию.

Харитонов, в свою очередь, тоже со-
бирается выходить на ринг за победой. 
Несмотря на отсутствие опыта в про-
фессиональном боксе, россиянин хо-
рошо знаком с этим видом спорта ещё 
с любителей. У мастера спорта между-
народного класса по боксу была солид-
ная карьера до перехода в ММА, однаж-
ды он даже был в шаге от Олимпиады. 
И Уильямса он совершенно не боится.

— Я говорил, что разорву Уильямса, 
и подтверждаю эти слова сейчас, — ска-
зал Харитонов. — Дэнни Уильямс — очень 

серьёзный боец, он бил Майка Тайсона, 
дрался с Виталием Кличко, Олегом Ма-
скаевым и рядом других сильных бой-
цов, но я его нокаутирую. Я всё послед-
нее время продолжал тренироваться 
по разным правилам, но для меня, как 
боксёра, давно было заветной мечтой 
выступить на профессиональном ринге. 
Я приложил все усилия, чтобы за столь 
короткий промежуток времени подго-
товиться и показать зрелищный пое-
динок.

Можно не сомневаться, что за шесть 
раундов, на которые рассчитан бой, 
спортсмены успеют показать все свои 
навыки. На отрезке из 18 минут у каждо-
го наверняка будут свои моменты, что-
бы нанести нокаутирующий удар, благо 
у обоих от природы такая возможность 
есть. И, несмотря на весь боксёрский 
опыт Уильямса, шансов больше всё же 
у Харитонова. Всё-таки возраст — шту-
ка коварная, его невозможно обманы-
вать долго.

�� ЗАЩИТИТЬ ПОЯС

Прославленный боксёр Фёдор Чудинов 
считается фаворитом в предстоящем 
поединке с претендентом на титул WBA 
Gold Умаром Садиком. За россиянина 
говорят опыт и куда более солидная 
статистика боёв (22 победы в 24 боях). 
Британец в профессиональном боксе 
совсем недавно, с 2017 года (10 побед 
в 11 поединках). До этого долгое время 
выступал в любителях. Однако Садику 

точно не занимать в мотивации, пред-
стоящая схватка с Чудиновым — первая 
в его карьере возможность завоевать 
чемпионский пояс. Фёдору придётся 
усердно поработать для победы.

— Первое правило, чтобы победить: 
нужно уважать соперника, — подчерк-
нул Чудинов. — Иначе ты ослаблен. Поэ-
тому нужно обязательно с опаской отно-
ситься к Садику. Я его уважаю, поэтому 
бить буду сильно. Выложусь на полную. 
Мне приятно выступить при зрителях. 
Это будет здорово, очень хочу порадо-
вать всех собравшихся в «Химках».

В ходе пресс-конференции Сергей 
Харитонов вспомнил, что в юности 
Умар Садик работал бухгалтером, по-
этому он решил преподнести гостю не-
обычный подарок — раритетные счёты. 
Британец оценил чувство юмора бойца 
ММА и отметил гостеприимство рус-
ского народа. Однако, вернувшись к рас-
суждениям о предстоящем поединке, 
стал серьёзен и даже высокомерен.

— Фёдор — очень жёсткий боец, — ска-
зал Садик. — Но я приехал в Россию для 
того, чтобы победить. Я собираюсь но-
каутировать вашего чемпиона. И ког-
да я сделаю это, будьте к нему снисхо-
дительны, пожалейте его, ведь он будет 
бит очень хорошим боксёром. Боксёром, 
находящимся на самом высоком уров-
не профессионализма.

Билеты на красочное мероприя-
тие в «Химках» ещё есть в продаже, 
но их осталось совсем немного. На-
помним, боксёрский вечер начнётся 
в 19.30 по московскому времени. Пер-
вые семь поединков эксклюзивно пока-
жет «Спорт-Экспресс» на своём канале 
в YouTube. Поединок легенды ММА Сер-
гея Харитонова и британца Дэнни Уи-
льямса, а также бой российского бок-
сёра Фёдора Чудинова против Умара 
Садика в прямом эфире покажет теле-
канал РЕН ТВ.

Созвездие Медведева
Попадёт ли наш теннисист в финал US Open

Алексей Фомин

После победы в четвертьфинале От-
крытого чемпионата США над со-

отечественником Андреем Рублёвым 
(7:6; 6:3; 7:6) Даниил Медведев оказал-
ся в двух шагах от первой в карьере по-
беды в турнире «Большого шлема». Уже 
в пятницу он может обеспечить себе вто-
рое подряд участие в финале US Open.

Для этого теннисисту надо обыг-
рать австрийца Доминика Тима, ко-
торому тоже пока не доводилось по-
беждать на турнирах такого уровня. 
Впрочем, триумф в нынешнем соревно-
вании в любом случае станет первым 
для любого из оставшихся участников, 
двум другим полуфиналистам — испан-

цу Пабло Карреньо-Бусте и немцу Алек-
сандру Звереву — турниры «Большого 
шлема» пока тоже не покорялись.

— Полуфиналам это точно не придаст 
особый характер, а вот финал будет не-
обычным, — поделился тренер сборной 
России по теннису Игорь Куницын. — 
Ведь в нём впервые за долгие годы не бу-
дет противостояния теннисиста с по-
бедным опытом и спортсмена, ни разу 
не выигрывавшего подобные турниры.

�� В ПОГОНЕ ЗА ТИМОМ

В рейтинге Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP) Тим опережает 
Медведева всего на две строчки. Австри-
ец занимает третье место, а россиянин — 

пятое. Для Тима выход в полуфинал US 
Open — высшее достижение за время вы-
ступлений на этом турнире. Ранее ему 
удавалось лишь один раз дойти до чет-
вертьфинала — в 2018 году.

С того же сезона Доминик ре-
гулярно играет в финалах дру-
гих турниров «Большого шлема». 
В предыдущие два года он был 
в шаге от победы на «Ролан Гар-
рос» (Открытый чемпионат Фран-
ции), а в январе 2020 года участво-
вал в решающем матче Australian Open 
(Открытый чемпионат Австралии). Ав-
стриец на два с половиной года старше 
Медведева. 3 сентября ему исполнилось 
27 лет — для теннисистов это уже дале-
ко не молодой возраст. Поэтому, в отли-
чие от Даниила, Тим в скором времени 
может уже не получить шансов на глав-
ные трофеи мирового тенниса.

— Тим может доставить Медведеву 
сложности вращением, хлёсткостью 
и подачей. Его можно назвать игрови-
ком. В то же время Даня провёл игру 
очень высокого уровня против Рублёва. 
Особого преимущества в полуфинале 
ни у кого не будет, — отметил «Извести-
ям» двукратный полуфиналист US Open 
в парном разряде Андрей Ольховский.

Медведев и Тим в третий раз встре-
тятся на харде — синтетическом покры-
тии, на котором проводятся матчи От-
крытого чемпионата США. Ранее в этом 
формате россиянин и австриец по разу 
выигрывали друг у друга.

— Медведев и Тим уверенно шли 
по дистанции к этому полуфиналу, по-

этому матч будет равным, — считает 
Игорь Куницын. — Они дважды встреча-
лись на харде. Один раз уверенно побе-
дил Даня, а во второй — в тяжёлой борь-
бе выиграл Доминик. Поэтому сейчас 

на исход полуфинала повлияет мно-
го нюансов. Победит тот, кто бу-

дет лучше подавать и легче дер-
жать первую подачу. Медведев хорошо 
подавал в матче с Рублёвым — у Андрея 
не было ни одного брейк-пойнта. Если 
Даня будет подавать так же с Тимом, всё 
получится.

�� РАВНЫЕ ШАНСЫ

Медведев все свои матчи на этом тур-
нире выиграл со счётом 3:0. У Тима 
была осечка только в третьем круге, где 
он проиграл один сет хорвату Марину 
Чиличу и победил 3:1. При этом в пер-
вом круге Доминику хватило двух се-
тов для того, чтобы пройти испанца 
Хауме Мунара — соперник австрий-
ца из-за травмы досрочно завер-
шил поединок.

Играющие во втором полуфи-
нале Александр Зверев и Пабло 
Карреньо-Буста также ещё не по-
беждали в турнирах «Большого 

шлема». Испанец повторил своё выс-
шее достижение — в 2017 году он вы-
ходил в полуфинал того же US Open. 
Зверев в США впервые дошёл до этой 
стадии. А до этого на турнирах подоб-
ного ранга он впервые вышел в полуфи-
нал в январе на Открытом чемпиона-
те Австралии. И в карьере Александра 
была победа на итоговом турнире ATP 
в 2018 году в Лондоне. Ряд экспертов, од-
нако, считают, что US Open выиграет по-

бедитель пары Медведев — Тим.
— Не согласен, что Мед-

ведев и Тим будут 

играть досрочный финал, — заявил Ан-
дрей Ольховский. — Если второй полу-
финал выиграет Зверев, то он может по-
казать хороший теннис и в решающей 
встрече. Александр способен остро по-
давать и плотно играть на задней линии. 
Может быть, у Медведева или Тима бу-
дет немного больше шансов в решаю-
щей игре против Зверева, но не стал бы 
говорить, что Даня и Доминик именно 
между собой разыграют титул побе-
дителя US Open. Если же в финал вы-
йдет Карреньо-Буста, то и Медведеву, 

и Тиму будет немножко легче. Пабло 
сыграл пять сетов в четвертьфина-
ле против Дениса Шаповалова, по-
этому ему будет тяжелее против 
Зверева. В этом смысле у Медведе-

ва и Тима есть небольшое преиму-
щество, так как они прошли этот тур-

нир пока почти без проигранных сетов. 
Свежести и уверенности в себе у них бу-

дет немного больше.
Полуфиналы пройдут в Нью-

Йорке в ночь на субботу по москов-
скому времени. Финал состоится 
в ночь на понедельник. За всю исто-
рию US Open всего два раза россий-

ские теннисисты играли ключевой 
матч этого турнира. В 2000 году — Ма-

рат Сафин, а в 2019-м — Даниил Медве-
дев. Сафину 20 лет назад удалось по-
бедить, а Медведев в прошлом году 
проиграл в пяти сетах Рафаэлю Надалю.

« Я НОКАУТИРУЮ ХАРИТОНОВА СРАЗУ ЖЕ, КАК ТОЛЬ-
КО У МЕНЯ ПОЯВИТСЯ ВОЗМОЖНОСТЬ ДЛЯ УДАРА. 
БУДУ ТЩАТЕЛЬНО ВЫБИРАТЬ УДАРЫ, ДЕЙСТВОВАТЬ 
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Даниил Медведев всего в одном шаге 
от второго подряд финала US Open
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